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Lupércio é vítima de racismo nas 
redes sociais: ‘isso não me abala, 
mas precisa ser denunciado’
Nesta terça-feira 
(11), Lupércio 
utilizou seu perfil 
no Instagram 
para denunciar a 
violência sofrida

CRIME

O prefeito da cidade 
de Olinda, Pro-
fessor Lupércio, 

foi alvo de ataques racis-
tas nas redes sociais. Na 
última segunda-feira (10), 
um de seus seguidores uti-
lizou o direct do Instagram 
para mandar mensagens 
ofensivas: “Seboso”. “Pre-
to filho da P***”.

Nesta terça-feira (11), 
Lupércio utilizou seu perfil 
no Instagram para denun-
ciar a violência sofrida. 
“Preciso informar que on-
tem fui vítima de racismo. 
Já tinha sido vítima de ra-
cismo velado, mas ontem 
isso aconteceu de forma 
escancarada. Quero dizer 
que isso não me abala, mas 
precisa ser denunciado. 
Sou negro e tenho orgulho 
da minha cor”, escreveu o 
prefeito de Olinda.

Apesar de não ter expos-
to nas redes sociais o perfil 
do autor que praticou os 
atos racistas, o Professor 
Lupércio pretende ir à de-
legacia denunciar o caso 

FILIPE FARIAS

Professor Lupércio pretende ir à delegacia denunciar o caso de racismo, segundo informações repassadas pela assessoria de comunicação

GUGA MATOS/JC IMAGEM 

de racismo, segundo in-
formações repassadas pela 
assessoria de comunicação 
da Prefeitura de Olinda.

“É para combater desde 
cedo crimes como esse, 
que estamos distribuindo 
nas nossas escolas muni-
cipais uma Cartilha Antir-
racista. É preciso que todos 
saibam que o racismo é um 
mal para a sociedade. Ra-
cismo é crime!”, escreveu 
Lupércio no seu Instagram.

COMO DENUNCIAR 
CRIMES DE RACISMO?

O Ministério Público de 
Pernambuco orienta que a ví-
tima de ataque racista, assim 
que puder, procure a Delega-
cia de Polícia Civil mais pró-
xima de onde ocorreu o fato 
para registrar uma queixa.

Política

No caso de crimes na in-
ternet é importante copiar 
o endereço do site (URL) em 
que o crime foi cometido. 
Tirar prints da tela com a 

URL, se possível a partir do 
computador. No celular não 
é possível printar a URL a 
partir dos aplicativos.

Denúncias também po-

dem ser feitas através do 
MPPE, no Disque MP 127 
(das 8h às 14h), ou pelo 
e-mail: gtracial@mppe.
mp.br.

EDITAL DE CITAÇÃO. Prazo: 20 dias. O(A) Exmo.(a) Sr.(a) Juiz(a) de Direito da 4ª Vara Cível da Comarca de Jaboatão dos Guararapes,
em virtude de Lei, etc. FAZ SABER o RÉU: ALBUQUERQUE AUTO PECAS EIRELI - ME, ALLANO TAVARES DE ALBUQUERQUE, a(o)(s)
qual(is) se encontra(m) em local incerto e não sabido que, neste Juízo de Direito, situado à ROD BR-101 SUL KM 80, S/N, - do km 86,007 ao km
88,000, PRAZERES, JABOATÃO DOS GUARARAPES - PE - CEP: 54345-160, tramita a ação de MONITÓRIA (40), Processo Judicial Eletrônico
- PJe 0011543-34.2018.8.17.2810, proposta por AUTOR: ITAU UNIBANCO S/A. Assim, fica(m) a(o)(s) ré(u)(s) CITADA(O)(S) para, querendo,
no prazo de 15 (quinze) dias, proceder ao pagamento do montante exigido ou à entrega da coisa reclamada ou à execução da obrigação indicada,
e o pagamento de honorários advocatícios de 5% (cinco por cento) do valor atribuído à causa, ou ainda, querendo, para oferecer embargos, contados
do transcurso deste edital.Valor do Débito/Descrição do Bem: R$ 213.261,84 (duzentos e treze mil, duzentos e sessenta e um real e oitenta e quatro
centavos). Advertência: 1. Em caso de cumprimento do mandado, ficará a(o)(s) Ré(u)(s) isenta(o)(s) do pagamento de custas processuais (§ 1º
do art. 701 da Lei nº 13.105 de 16 de março de 2015). 2. Não apresentados os embargos no prazo marcado, constituir-se-á, de pleno direito, o título
executivo judicial, independentemente de qualquer formalidade com a nomeação de curador especial (§ 2º do art. 701 da Lei nº 13.105 de 16 de março
de 2015). Observação: O presente processo tramita de forma eletrônica através do sistema PJe. Independentemente de cadastro prévio, a parte/
advogado poderá realizar consulta através do seguinte endereço eletrônico: https://pje.tjpe.jus.br/1g/ConsultaPublica/listView.seam. A tramitação
desta ação deverá ser feita através do referido sistema, sendo necessária a utilização de Certificação Digital. As instruções para cadastramento e
uso do sistema podem ser obtidas através do seguinte endereço na internet: http://www.tjpe.jus.br/web/processo-judicial-eletronico/cadastro-de-
advogado. E, para que chegue ao conhecimento de todos, partes e terceiros. JABOATÃO DOS GUARARAPES, 29 de março de 2023.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE TAQUARITINGA DO NORTE – PE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 001/2023

Processo Licitatório nº 002/2023. Pregão Eletrônico nº 001/2023 – Registro de Preços nº 
001/2023. Objeto: Escolha da proposta mais vantajosa para o Registro de Preços e 
eventual contratação de empresa especializada para fornecimento parcelado de 
MEDICAMENTOS E MATERIAIS MÉDICO-HOSPITALARES, destinados à 
manutenção da Farmácia de Atenção Básica e demais Unidades de Saúde no município 
de Taquaritinga do Norte – PE, durante o período de 12 (doze) meses, conforme Estudo 
Técnico Preliminar, Termo de Referência e demais anexos a este ato convocatório. Valor 
máximo estabelecido: R$ 5.953.376,40 (cinco milhões novecentos e cinquenta e três 
mil trezentos e setenta e seis reais e quarenta centavos). RECEBIMENTO DAS 
PROPOSTAS: a partir das 08:00 horas do dia 12/04/2023; FIM DO RECEBIMENTO 
DAS PROPOSTAS: às 08:00 horas do dia 26/04/2023; ABERTURA E JULGAMENTO 
DAS PROPOSTAS: das 08:05 às 08:55 horas do dia 26/04/2023; INÍCIO DA SESSÃO 
DE DISPUTA DE PREÇOS: às 09:00 horas do dia 26/04/2023; REFERÊNCIA DE 
TEMPO: Horário de Brasília (DF); LOCAL: Plataforma Bolsa Nacional de Compras – 
BNC. Site: https://bnc.org.br/. Edital na íntegra à disposição dos interessados: 1. Setor 
de Licitações, na sede da Prefeitura Municipal de Taquaritinga do Norte-PE, sita à Rua 
Padre Berenguer s/nº Centro Taquaritinga do Norte – PE; 2. Site 
https://www.taquaritingadonorte.pe.gov.br/ – Portal da Transparência Fundo Municipal 
de Saúde – FMS (Outras Publicações: Aviso de Licitações/Editais); 3. E-mail da CPL: 
licit.taqdonorte@hotmail.com. Informações Complementares através dos telefones: (81) 
3733-2173 e 3733-1156. Taquaritinga do Norte, 11 de abril de 2023. 

JOÃO BATISTA DA SILVA – Pregoeiro do Fundo Municipal de Saúde
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Telefone: (81) 3413.6288
Cena Política
Pinga-Fogo

O Brasil é um país 
esquisito no qual 
reacionários de direita 
se dizem conservadores, 
reacionários de esquerda 
se dizem revolucionários 
e operadores de velhas 
políticas se dizem 
progressistas.

Em todos os casos, 
tenta-se retornar a um 
passado no qual essas 
ideias eram aceitas pelo 
senso comum, mesmo 
que fossem uma tragédia 
ética, administrativa ou 
humana. Como a realidade 
é dinâmica e maltrata 
os que a ignoram, todo 
mundo fica “nu” em algum 
momento.

Nos últimos quatro 
anos em que o discurso 
reacionário de direita 
cavalgou o poder, religião, 
militarismo e política se 
misturaram além da conta, 
tentando impor a ideia do 
que é certo segundo suas 
crenças, baseadas mais 
em hipocrisia do que em 
ética e humanismo. Com 
o resultado da eleição de 
2022, esse grupo ficou nu, 
por agora.

Ao longo dos anos, o 
discurso reacionário de 
esquerda, em partidos 
como PCO e similares, 
sobrevive no país entre 
o ridículo das urnas e as 
migalhas deixadas pelo PT 
no poder. São pessoas que 
ainda acreditam em “luta 
de classes”, “imperialismo 
norte-americano” e outras 
realidades extintas desde 
o fim dos anos 1980. A 
nudez, nesses casos, 
parece permanente, mas 
nunca se sabe.

O bolsonarismo também 
parecia algo sem chance de 
vingar, até 2018.

O PT talvez seja o 
partido que mais teve 
sucesso no Brasil nos 
últimos anos porque 
consegue incorporar 
o conservadorismo de 
esquerda e de direita em 

suas entranhas, enquanto 
pratica o tipo de política de 
fisiologismo que manteve 
o poder de grandes 
oligarquias ao longo de 
toda a existência do Brasil 
como país.

E, isso, enquanto 
segura uma bandeira 
“progressista”.

Mas, e o PT não fica 
nu, igual aos outros? O PT 
está nu desde que Lula 
foi eleito presidente pela 
primeira vez. E nunca mais 
houve preocupação em se 
vestir, porque os petistas 
descobriram algo que Hans 
Christian Andersen já tinha 
percebido.

Andersen é o autor do 
famoso conto “A Roupa 
Nova do Rei” em que 
um monarca, enganado 
por dois vigaristas, 
desfila com roupas 
que “só os inteligentes 
podem ver”. Os súditos 
aplaudem a inexistente 
roupa do rei, até que 
uma criança inocente 
grita: “o rei está nu”. 
Mesmo assim, o rei 
continua desfilando e a 
corte segue aplaudindo, 

porque ninguém quer 
parecer burro.

O que o PT aprendeu 
foi que é mais fácil manter 
a fantasia da inteligência 
de seus seguidores do que 
ter que se vestir. Sempre 
que alguém discorda dos 
petistas, acaba tratado 
com desprezo. Quem 
diverge é burro e mal 
intencionado. Quem 
concorda, é sempre genial.

Mas, como as práticas 
políticas são as mais 
antigas possíveis, com o 
PT no poder sempre há 
momentos que servem 
de oportunidades para 
alguma criança gritar que o 
“rei está nu”.

Na briga interna do 
União Brasil, por exemplo, 
a decisão que for tomada 
sobre o ministério do 
Turismo, ocupado por 
Daniela Carneiro (UB), 
pode deixar o fisiologismo 
petista exposto.

Quando ela foi indicada, 
quase perdeu o cargo 
pelas suspeitas de que 
teria ligação com o crime 
organizado no Rio de 
Janeiro. Na época, Lula 

(PT) interrompeu a fritura 
porque a permanência 
dela era importante para 
agradar Luciano Bivar 
(UB) e segurar o União 
Brasil na base do governo. 
Mas é preciso não parecer 
que está nu, e Lula, 
publicamente, disse que 
não iria exonerar a ministra 
porque “o trabalho de 
Daniela era muito 
importante e não havia 
provas da ligação dela com 
a milícia”.

Agora, Daniela 
está deixando o União 
Brasil e o deputado 
Luciano Bivar, presidente 
nacional, avisou que 
“o ministério é da cota 
do partido”, não dela. 
O aviso é que se ela sair 
da sigla, Lula terá que 
substituir a ministra por 
outra indicação de Bivar, 
ou perde o apoio que tem 
hoje no Congresso.

Como sempre, o 
presidente resolverá a 
questão como se estivesse 
vestido com belíssimas 
roupas, mas qualquer 
criança poderá gritar: “o rei 
está nu!”

Lula, Luciano Bivar e a roupa 
da política brasileira que só 
os inteligentes podem ver

E não estará mentindo.

UM PELO OUTRO
Como a coluna adiantou 

que aconteceria, a 
Assembleia Legislativa de 
Pernambuco aprovou o 
remanejamento de R$ 5 
bilhões que a governadora 
queria. Mas, antes, aprovou 
a liberação para que eles 
próprios possam legislar 
em matérias financeiras e 
tributárias e também um 
outro projeto aumentando 
o percentual que eles 
próprios receberão em 
emendas.

O primeiro era uma 
luta antiga do deputado 
Alberto Feitosa (PL). Só os 
legislativos de Pernambuco 
e do Acre ainda não 
podiam tratar desses 
temas nas assembleias. A 
mudança é justa.

Já o segundo projeto foi 
uma moeda de troca. E só.

Todos os projetos tiveram 
os mesmos 42 votos.

DEPENDE
A decisão da Prefeitura 

do Recife de construir um 
parque urbano na área em 
que um empreendimento, 
com expectativa de geração 
de centenas de empregos, 
estava sendo projetado, 
evidencia uma certa 
seletividade dos recifenses 
para as questões urbanas.

Desde que o projeto do 
empreendimento comercial 
ficou conhecido, Antônio 
Campos, então presidente 
da Fundaj indicado pela 
gestão Bolsonaro para o 
posto, abriu trincheira e 
começou a brigar para 
evitar a construção. 
Ninguém deu muita 
atenção e nem se chegou a 
dar muito apoio.

Agora, quando João 
Campos (PSB) anunciou 
que o empreendimento 
não seria construído e um 
parque seria feito no lugar, 
houve gente suspirando de 
emoção.
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Alepe avaliza crédito de R$ 5,7 bilhões para 
Raquel Lyra e também mostra autonomia ao 
aprovar duas PECs de interesse legislativo
Uma das propostas 
aprovadas, autoriza 
os deputados a 
legislarem sobre 
projetos financeiros 
e tributários

LEGISLATIVO

A aprovação de duas 
propostas de Emen-
da à Constituição, 

em sessão plenária realizada 
na Assembleia Legislativa de 
Pernambuco (Alepe), nesta 
terça-feira (11), garantiu aos 
parlamentares mais indepen-
dência com relação ao Poder 
Executivo, em um claro reca-
do ao Governo Raquel Lyra 
(PSDB), que acaba de com-
pletar 100 dias de gestão.

Com 42 votos, portanto, 
aprovada por unanimidade 
dos presentes,  a PEC 22/2022 
aumenta o valor das emendas 
impositivas dos parlamenta-
res e estabelece o regime de 
transferência eletrônica des-
ses repasses, que tem sido 
chamado de “emenda pix”. 
O texto original previa um 
reajuste dos atuais 0,5% para 
1,2% no percentual da Receita 
Corrente Líquida (RCL), apli-
cado de forma escalonada.

Após negociações com o 
Governo do Estado, os parla-
mentares apresentaram uma 
emenda estabelecendo que 
o aumento seria de 0.7% da 
RCL para o exercício de 2023; 
seguido por 0.8% em 2024; de-
pois o aumento será de 0.9% 
para o ano de 2025; chegan-
do a 1%, em 2026; já em 2027 
esse percentual aumenta para 
1.1% , e 1.2% somente em 2028.

Foi mantida a aplicação 
de 50% do valor das emen-
das impositivas para ações 
na área da Saúde. Os outros 
50% ficam a critério do parla-
mentar indicar em quais áreas 
deseja destinar o recurso.

Também aprovada com 
o mesmo placar favorável, a 
PEC 01/2019 autoriza os depu-
tados estaduais a apresenta-
rem projetos que versem sobre 
ordem financeira e tributária, 
o que antes competia apenas 
ao Executivo. E, assim como 
o Governo do Estado, os par-

MIRELLA ARAÚJO

Alepe aprova PEC de autoria do deputado estadual Coronel Alberto Feitosa (PL), que aumenta o valor das 
emendas impositivas

ROBERTO SOARES / ALEPE

lamentares precisam indicar 
onde será feita a compensa-
ção dessas despesas.

Na justificativa da propos-
ta foi colocado que apenas as 
constituições dos estados de 
Pernambuco e do Acre “sub-
side a responsabilidade de os 
deputados proporem proje-
tos que importem aumento de 
despesa”. Sobre as matérias 
tributárias, além de Pernam-
buco, oito estados também 
contavam com essa restrição: 
Acre, Alagoas, Amazonas, 
Bahia, Maranhão, Paraíba, 
Roraima e Sergipe.

Para o deputado e autor das 
PECs, Coronel Alberto Feitosa 
(PL), que é da bancada inde-
pendente, essas aprovações 
corrigem um erro histórico de 
34 anos - desde a Constituição 
estadual de 1989.

“Esses impedimentos 
significavam o tolhimento 
do Poder Legislativo. Ago-
ra cada deputado pode, de 
fato, representar o seu eleitor 
com propostas que venham 
a atender realmente o anseio 
da população”, comentou o 
parlamentar. “Já a PEC das 
Emendas, ela garante a apli-
cação dos recursos e moderni-
za o repasse porque você tem 
a “emenda pix”, onde é feito 
a transferência eletrônica”, 
complementa Feitosa.

Ele afirma também que o 
fato de a votação ter ocorrido 
de forma unânime mostra que 
a Casa não aceita mais estar 
subjugo do Executivo, como 
ocorria em gestões anteriores.

“Na verdade fica evidente 

que a relação com o Poder Exe-
cutivo agora mudou. Não há 
mais esse tolhimento. E quero 
exaltar aqui o papel de toda 
a Casa e o papel do próprio 
presidente da Alepe, Álvaro 
Porto, que pautou a matéria, 
fez a quebra do interstício e 
teve visão de perceber que 
era agora a oportunidade de 
tornar a Casa mais forte”, ex-
plicou Feitosa.

Líder do PSB na Alepe e 
opositor ao governo, o de-
putado estadual Sileno Gue-
des, também concorda que 
a aprovação das propostas 
mostra um fortalecimento 
do legislativo no Estado. “A 
aprovação aponta para uma 
presença maior da vontade da 
população através dos seus 
deputados e de ações que 
possam acontecer nos seus 
municipios”, disse.

“E a Alepe também enten-
deu que o crédito solicitado 
pelo Poder Executivo para as 
alterações que ele julga serem 
necessárias, são importantes 
para garantir a governabilida-
de da gestão. Não queremos 
atrapalhar de forma alguma, 
o que queremos é que a gover-
nadora comece a governar”, 
completou Sileno Guedes.

Ele se referiu ao Projeto de 
Lei Nº 357/2023, que remaneja 
R$ 5,7 bilhões no Orçamento 
Estadual, e que também foi 
aprovado nesta terça-feira por 
unanimidade dos presentes.

BASTIDORES
Apesar do aparente enten-

dimento entre os poderes na 

votação desta terça, nos basti-
dores, essa relação não se deu 
de maneira tão simples e mui-
tos parlamentares acreditam 
que as duas PECs só foram 
aprovadas agora, pela falta de 
uma base governista sólida, 
o que acaba por evidenciar a 
fragilidade de articulação po-
lítica da gestão estadual.

Isso porque os temas abor-
dados nas propostas não são 
uma novidade na Alepe, mas 
os deputados estaduais até 
então, nunca conseguiram le-
var a discussão adiante. Tanto 
é que essas duas PECs “mais 
recentes” foram arquivadas 
na legislatura passada.

Durante visita ao gabine-
te do presidente da Alepe, 
Alvaro Porto (PSDB), para 
entregar em mãos o Relatório 
de Diagnóstico da Situação 
do Governo de Pernambuco, 
nessa segunda-feira (9), a go-
vernadora Raquel Lyra teria 
pedido licença aos 16 depu-
tados estaduais presentes na 
sala de reunião, para conver-
sar reservadamente com o 
presidente da Casa.

Nesta ocasião, a chefe do 
Executivo solicitou a retirada 
de pauta das duas propostas, 
mas o apelo não foi atendido, 
porque o projeto não era de 
interesse individual, mas de 
toda a Casa.

No dia seguinte, momentos 
antes de começar a reunião 
plenária, os parlamentares se 
reuniram no chamado “bu-
raco frio” para negociar com 
o governo alguns pontos da 
PEC das Emendas, chegando 

Política

a um entendimento sobre um 
período maior para esse au-
mento escalonado.

Por outro lado, alguns de-
putados defenderam, sob re-
serva, que se a governadora 
quisesse ter “tratorado” essa 
votação, ela poderia ter feito, 
a exemplo do que ocorria nos 
governos do PSB. No entanto, 
ela apostou em um entendi-
mento sem provocar conflitos. 

DEBATE EQUILIBRADO
Para o vice-líder do Gover-

no Raquel Lyra na Alepe, o de-
putado Joãozinho Tenório (Pa-
triota), o que ocorreu foi um 
diálogo equilibrado na Casa, 
lembrando que a própria vice-
-governadora Priscila Krause 
(Cidadania), quando era de-
putada estadual, assinou as 
PECs na legislatura passada.

“A governadora Raquel 
Lyra também demonstrou 
todo o interesse em fazer 
esse diálogo. E fizemos isso 
de maneira que atendesse o 
governo, os deputados, mas 
acima de tudo, atendesse a 
população. As emendas serão 
destinadas para benefícios da 
população pernambucana”, 
destacou Joãozinho Tenório.

O deputado Renato Antu-
nes (PL) afirmou que mesmo 
que a governadora não tenha 
uma base sólida, ela demons-
trou disposição de dar condi-
ções para a Casa trabalhar de 
forma independente. “Não 
vejo uma interferência impo-
sitiva, não vejo o coronelismo 
como se via no passado. A As-
sembleia se mostrou altiva”, 
comentou.

Ao falar sobre o resultado 
visto no plenário, Alvaro Porto 
destacou que o esforço pelo 
entendimento deu resulta-
do. O presidente ressaltou 
ainda que as mudanças há 
tempos pleiteadas pela Casa 
estão sendo encaradas com 
responsabilidade pelos parla-
mentares, que vão preservar a 
unidade da Casa e também o 
diálogo com o Governo.

“Há muitos anos que a Casa 
vem pedindo para a gente 
pautar estas questões. Agora, 
a gente tem a autonomia do 
nosso Poder, como pediam a 
maioria dos deputados desta 
Casa”, disse.
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EUA podem punir 
Petrobras por confiscar 
dividendos

A “sugestão” 
do conselho de 
administração para 
a diretoria petista da 
Petrobras confiscar 
ou “reter” quase 50 
centavos por ação de 
dividendos a serem 
pagos aos acionistas 
pode render nova ação 
judicial nos Estados 
Unidos. A Petrobras já 
teve que pagar US$ 900 
milhões (R$4,5 bilhões) 
para encerrar processo 
em razão dos prejuízos 
aos investidores 
na Bolsa de Nova 
York, causados pela 
corrupção revelada 
pela Lava Jato. Agora, 
a “retenção” deve 
gerar novos processos 
judiciais.

BURACO MAIS 
EMBAIXO

Com ações na 
Bolsa de Nova York, a 
Petrobras está sujeita 
à legislação norte-
americana. Foi o que 
determinou a primeira 
indenização bilionária.

LUCRO ROUBADO
A Petrobras anunciou 

que irá pagar gordos 
dividendos de R$35,8 
bilhões e cada ação 
corresponderá a R$2,74, 
em duas parcelas de 
R$1,34.

R$ 7 BILHÕES NO 
SACO

O confisco da 
Petrobras sobre o 
dividendo dos acionistas 
representa cerca de 20% 
do valor calculado: a 
tunga será de mais de R$ 
7 bilhões.

MOTIVO IMPORTA
Segundo a estatal, 

o confisco dos 
valores servia a uma 
certa “reserva”, mas 
representa intervenção 
política nas diretrizes 
da companhia.

ANDRÉ MOTTA DE SOUZA/AGÊNCIA PETROBRAS

PADILHA QUER 
INTERMEDIAR TRÉGUA 
ENTRE LIRA E PACHECO

O ministro das 
Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, 
apresenta-se agora 
como “mediador” 
designado pelo petista 
Lula da disputa entre os 
presidentes do Senado, 
Rodrigo Pacheco, e 
da Câmara, Arthur 
Lira, para definir o 
funcionamento das 
comissões mistas que 
examinarão medidas 
provisórias. Enciumado 
com protagonismo de 
Lira, Pacheco quer 
definir a solução, 
mas nada anda sem a 
concordância de Lira. 
O problema é que o 
“mediador” tem lado: ele 
e Pacheco são parceiros 
nessa jogada.

LÍDER NÃO LIDEROU
Espécie de emissário 

do Planalto, o líder do 
governo, José Guimarães 
(PT-CE), falhou na 
missão de pacificar a 
disputa no Congresso.

DESCONFIANÇAS
Assim como os 

deputados não confiam 
em Padilha, os senadores 
não deram a menor 
confiança a Guimarães, 
que acabou dispensado.

MPS CORREM RISCO
Lula captou que, sem 

acordo, duas promessas 
podem morrer: o reajuste 
do salário-mínimo e a 
isenção do imposto de 
renda para dois salários.

SANEAMENTO
Projeto de Fernando 

Monteiro (PP-PE), 
aliado de primeira do 
presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), 
suspende os efeitos do 
decreto de Lula que 

desmonta o Marco do 
Saneamento. Tem tudo 
para ser aprovado.

ÚNICA REALIZAÇÃO
A grande novidade 

do governo nos 100 dias 
iniciais é o vice Geraldo 
Alckmin (PSB): após 
décadas na política 
e duas tentativas 
frustradas de ocupar 
o Palácio do Planalto, 
virou presidente duas 
vezes.

VOO DA ALEGRIA
O governador do 

Maranhão, Carlos 
Brandão (PSB), largou 
seu Estado submerso, 
com cidades sob decreto 
de calamidade pública, 
para não perder a 
boquinha voadora da 
viagem com Lula à China 
por nossa conta.

NÃO ESTÁ NEM AÍ
Governadora 

EUA podem punir Petrobras 
por confiscar dividendos

CLÁUDIO HUMBERTO
claudiohumberto@odianet.com.br
Twitter: @colunaCHCláudio Humberto

desconectada das 
aflições do seu povo, 
Fátima Bezerra (PT) 
deixou para trás a 
guerra da polícia 
potiguar contra 
bandidos que atacam 
o Estado para não ficar 
de fora do passeio 
oficial à China.

PACTO COM O DIABO
Não foi de graça 

o elogio de Lula a 
Fernando Haddad 
(Fazenda), antes 
de embarcar para a 
China. Ele foi instado a 
apoiar o ministro após 
Lindbergh Farias (PT-RJ) 
se apropriar do discurso 
da oposição e comparar 
a nova regra fiscal ao 
“pacto com o diabo”.

HAJA PACIÊNCIA
A ida do presidente do 

Banco Central, Roberto 
Campos Neto, ao Senado 
tem data marcada: 25 de 
abril. Vai participar da 
Comissão de Assuntos 
Econômicos. Na pauta, a 
taxa de juros, claro.

PROBLEMA?
O PCO “furou” o 

governo Lula, que 
apoia, para anunciar 
a inauguração de uma 
rota marítima direta 
de contêineres entre o 
Brasil e o Irã, “país mais 
sancionado do mundo”, 
diz o partido. Inclusive 
pelos EUA.

O PESSIMISMO 
VOLTOU

A indústria crescerá 
apenas 0,1% em 
2023, prevê o Informe 
Conjuntural da CNI, após 
alta de 1,6% em 2022. 
E o crescimento do PIB 
será quase 60% menor 
no primeiro ano de Lula 
que no último ano de 
Bolsonaro.

PENSANDO BEM...
...se Lula não resolve 

nem a briga Lira x 
Pacheco, coitados de 
russos e ucranianos.
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Raquel Lyra decide indicar 
uma mulher para o TCE
Governadora do PSDB terá direito de indicar ao menos dois nomes para a corte de controle de contas

CONTROLE DE CONTAS

O nome é manti-
do em segredo, 
mas a governa-

dora Raquel Lyra (PSDB) 
já confidenciou a inter-
locutores políticos que 
a nova vaga a ser aberta 
no Tribunal de Contas do 
Estado (TCE), com a apo-
sentadoria da conselhei-
ra Teresa Duere (Ex-PFL) 
será uma mulher.

Com a  decisão,  Ra-
quel Lyra vai atropelar 
a Assembleia Legislati-
va, uma vez que se sabe 
que o atual presidente, 
Álvaro Porto, planejava 
indicar para a vaga o de-
putado Rodrigo Novaes 

JAMILDO MELO

Raquel Lyra vai atropelar a Assembleia Legislativa, uma vez que se sabe que o atual presidente, Álvaro Porto, planejava indicar para a vaga o deputado Rodrigo Novaes (PSB)

MARILIA AUTO/TCE              

(PSB). Trata-se de uma 
dívida de gratidão, uma 
vez que Novas foi fun-
damental  para  atra i r 
votos do PSB e consoli-
dar a vitória de Porto no 
comando da casa. Pesa 
contra Novaes, além de 
ser homem, ter sido se-
cretário de Turismo de 
Paulo Câmara.

Especulou-se que a 
primeira opção de Ra-
quel Lyra, na Alepe, se-
ria o deputado Antônio 
Moraes, em uma espé-
cie de compensação por 
não ter sido eleito para a 
presidência da Alepe, na 
disputa com Porto.

Com a decisão de Ra-
quel Lyra, também cai na 

bolsa de apostas o nome 
do advogado Túlio Vilaça, 
atual secretário da Casa 
Civil e homem de confian-
ça da governadora.

Nas eleições passa-
das, um dos maiores te-
mores dos conservado-
res era mais uma derrota 
para o PSB, cenário em 
que os socialistas indi-
cariam ao menos mais 
duas vagas no TCE, já 
lotado de indicações do 
partido, desde a eleição 
d e  E du a rd o  C a m p o s. 
Depois de Teresa Duere, 
Carlos Porto é o outro 
nome a ser substituído.

Entre as mulheres co-
tadas, o nome da vice-
-governadora Priscila 

Krause chegou a ser ci-
tado, mas para realizar a 
indicação Raquel Lyra te-
ria que abrir mão de uma 
aliada de primeira hora, 
que em tese ainda teria 
muito a contribuir com a 
nova gestão. A vantagem 
é que, sendo jovem, seria 
uma aliada conservadora 
no TCE por ao menos 30 
anos. No entanto, Prisci-
la Krause teria que abrir 
mão da carreira política. 
Ela é hoje o nome mais 
bem avaliado na disputa 
pelo Recife, entre os con-
servadores.

Outra opção obvia se-
ria a deputada estadual 
Débora Almeida, mas, 
da mesma forma, com 

apenas três deputados 
eleitos pelo PSDB, seria 
um desfalque na base 
parlamentar. Ela conta 
como vantagem ter for-
mação na área por ser 
procuradora licenciada.

Estão no comando do 
primeiro escalão 14 ho-
mens e 13 mulheres

A governadora Raquel 
Lyra empossou, no co-
meço do ano, no Palácio 
do Campo das Princesas, 
acompanhada da vice-
-governadora, Priscila 
Krause, o novo secreta-
riado do Governo do Es-
tado. Das 27 pastas na 
sua gestão, 14 delas são 
chefiadas por homens e 
13 por mulheres. 

Política
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Daquilo tudo que 
esperava pela frente 
nesses primeiros 100 dias 
de governo, o presidente 
Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) esbarrou 
em um ponto que é 
considerado nevrálgico 
e que necessita ser 
corrigido a tempo. No 
Palácio do Planalto a 
avaliação, para consumo 
interno, é de que precisa 
haver uma correção de 
rumo o quanto antes, 
sob pena de ter poucas 
chances de chegar 
com boa desenvoltura 
aos 200, 300 dias. Até 
aqui, a versão Lula 
3.0 vem perdendo a 
guerra das redes sociais. 
Sim é uma guerra de 
narrativas, de ações, de 
investimento e sobretudo 
de conhecimento. O atual 
governo é analógico e 
tem de buscar fôlego 
justamente nas mídias 
sociais, para completar 
os 1.361 dias que ainda 
faltam. Falta povo, no 
governo Lula.

Em recente 
entrevista ao Portal 
247, o ministro Paulo 
Pimenta, da Secretaria 
de Comunicação Social 
(Secom) da Presidência 
da República, acusou 
a imprensa de ser 
adversária do governo. 
“A mídia comercial não 
será nossa aliada e o 
presidente Lula fará 
lives semanais após 
voltar da China. Não 
podemos ter a ilusão de 
que a mídia será nossa 
aliada”. Nas palavras de 
ministro, quem não está 
do “nosso” lado deve ser 
tratado como inimigo. 
É bem o estilo do 
petismo que se contorce 
de náuseas quando 
encontra um pensamento 
diferente do seu.

Nos quatro anos da 
gestão de Jair Bolsonaro 
(PL) as quintas-feiras 
eram sagradas para 
os apoiadores do 

ROMOALDO DE SOUZA
Correspondente do SJCC em Brasília

romoaldodesouza@radiojornal.com.brPolítica em Brasília

Governo quer deixar de ser analógico e 
aposta na fórmula que deu visibilidade 
a Bolsonaro, as redes sociais
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presidente. A avidez 
parecia contagiante em 
busca de notícias do 
grande líder. Se bem que 
a “mídia tradicional”, 
como define Pimenta, 
também esperava 
aquela momento, em 
busca de informações 
omitidas pelo palácio 
do Planalto. Em uma 
dessas famosas lives, 
Bolsonaro aplaudiu o 
seu ministro do Turismo, 
Gilson Machado, que 
apareceu tocando Ave 
Maria. Foi insensad,o 
pelos católicos, 
embora ignorado pela 
comunidade evangélica.

Questionado sobre 
formato, periodicidade 
e em que dia da semana 
a live do Lula irá ao ar, 
o ministro da Secom se 
limitou a afirmar que 
será “um momento 
semanal para fazer 
uma transmissão nas 
redes sociais, uma 
mensagem direta dele 
para os brasileiros. Isso 
está decidido. Só vamos 
detalhar ainda questões 
de formato, dia, horário, 
etc”, e resumiu: “Há 
regiões do Brasil que não 
chega sinal de TV ou de 
internet. Alguém falou 
aqui sobre a EBC e a TV 

Brasil. Não são só uma 
tv pública. Nós vamos 
ter lives semanais. Nós 
estamos com três meses 
de governo, parece uma 
eternidade pelo volume 
de trabalho”, afirmou.

O que governantes 
em geral mais gostam 
é de falar sem serem 
interrompidos. Dar 
entrevista sem que 
haja interrupção ou 
réplica para questionar 
quando necessário a 
resposta. Adaptando 
o ditado popular do 
grande comunicador 
pernambucano, 
Abelardo Barbosa, o 
Chacrinha (1917-1988), 
na política nada se cria, 
tudo se copia.

Os 100 dias, do novo 
inquilino do Planalto 
— Outro sinal de alerta 
escutado por esses dias, 
no 4º andar do Palácio 
do Planalto, foi a “ponte” 
que o atual governo 
ainda não conseguiu 
concretizar, ligando o 
Poder Executivo com o 
Congresso Nacional. Se 
os 100 primeiros dias 
de governo são aquela 
fase de transição que vai 
dos festejos da posse ao 
“vamos ver” do início 
da gestão, deputados e 

1/3 dos senadores ainda 
estão se ambientando, 
como quem espera a 
chuva passar. E é aí 
que o governo falha. A 
multi-instrumentista 
maranhense, Dilu Melo 
(1913-2000), imortalizou 
uma moda caipira que 
diz assim: “Fiz a cama na 
varanda me esqueci do 
cobertor.” Com essa base 
aliada, o governo Lula 
está fadado a “passar 
frio” porque, como diz 
o ditado popular, “o 
cobertor é curto”.

Durante reunião 
ministerial da última 
segunda-feira (10), o 
presidente fez o discurso 
fácil, colocando-se como 
“salvador da pátria” 
das contas públicas, 
falou sobre o tal do 
arcabouço fiscal “para 
equilibrar as contas 
públicas e trazer o pobre 
de novo ao orçamento” 
e reconheceu o “fogo 
amigo” do próprio 
partido contra o ministro 
da Fazenda. “[Fernando] 
Haddad, sei que você, 
de vez em quando, 
sofre algumas críticas. 
Tenho que elogiar. Sei 
que nunca teremos 
100% de solidariedade”, 
defendeu.

Mérito para o 
presidente que foi 
certeiro ao criticar os 
bancos públicos que, 
passados 100 dias de 
governo, ainda não 
levaram adiante o 
programa “Desenrola”, 
cujo objetivo é reduzir 
o endividamento de 60 
milhões de consumidores 
com renda de até dois 
salários mínimos por 
mês, para que eles 
voltem a comprar. “Eu 
lembro que eu dizia 
na campanha que, se 
a gente não fizer, dá 
a impressão de que a 
gente está enrolando o 
povo. Como o programa 
chama Desenrola, 
Haddad, eu queria que 
você, a sua equipe, 
fizesse uma conversa na 
Casa Civil, preparasse 
esse programa para 
gente lançar. Por mais 
dificuldade que a gente 
possa ter, tem que 
ter um começo. E nós 
precisamos lançar esse 
programa para ver se 
a gente termina com 
a dívida que envolve 
quase 60 milhões de 
pessoas que estão 
se endividando no 
cartão de crédito para 
comprar o que comer. 
Não tem sentido. 
vamos desenrolar, pelo 
amor de Deus. Vamos 
desenrolar aí”, brincou o 
presidente.

O compositor mineiro, 
Fernando Brandt (1946-
2015), deixou importante 
lição na canção “Nos 
Bailes da Vida” quando 
ressalta que “Com a 
roupa encharcada, a 
alma repleta de chão. 
Todo artista tem de ir 
aonde o povo está”. 
Talvez o excesso de 
governo e a falta de 
gente estejam deixando a 
desejar no atual governo. 
Para sorte de Lula e, 
oxalá, do país, esse 
governo ainda tem pela 
frente, 1.361 dias.
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Mercado Financeiro

Dólar Comercial

Data
Compra
Venda

04/04
5,0818
5,0823

05/04
5,0489
5,0499

06/04
5,0576
5,0581

10/04
5,0656
5,0661

11/04
5,0067
5,0072

Dólar Paralelo

Data
Compra
Venda

04/04
5,22
5,32

05/04
5,19
5,29

JC

0411_ecomercado

ARTES JC

06/04
5,19
5,29

10/04
5,20
5,30

11/04
5,14
5,24

Dólar Turismo

Data
Compra
Venda

04/04
5,1800
5,2870

05/04
5,1500
5,2590

06/04
5,1700
5,2620

10/04
5,1600
5,2690

11/04
5,1100
5,2080

Cotação de outras moe-
das (valores de compra do 
Banco Central em R$)

Coroa sueca
0,4790

Franco suíço
5,5410

Libra
6,2200

Rublo
0,062

Euro
5,4650

Iene
0,0370

Peso Argentino
0,0230

Peso mexicano
0,2750

Índices de infl ação

MES/
ANO
INPC 
 IBGE
IPCA
IBGE
IGP/DI
FGV
IGP/M
FGV
INCC/GI
FGV

SET/22
-0,32%
-0,29%
-1,22%

Economia
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No país, que na primeira 
década do século XXI, 
sonhou ser o quinto 
maior mercado de carros 
do mundo, a perda de 
capacidade do consumidor 
combinada com o 
embarque de tecnologia 
fez o freguês fugir das 
concessionárias enxotados 
pela taxa de juros que 
puxou a prestação para um 
nível tão alto que matou 
o sonho do carro zero 
quilômetro.

Nesta terça-feira (11), 
a Associação Nacional dos 
Fabricantes de Veículos 
Automotores (ANFAVEA) 
revelou que estavam 
nos pátios das fabricas e 
das concessionárias, em 
março, 204 mil veículos 
o equivalente a um mês 
de produção. Em bom 
português significa dizer 
que a indústria vai ter que 
parar de produzir, em abril, 
porque parou de vender, 
em março.

O fato é que o preço do 
carro novo no Brasil está tão 
descolado do cliente médio 
que IPVA virou imposto de 
luxo capaz (como é o caso 
de Pernambuco) ser 10% do 
que o estado vai arrecadar 
com o ICMS no ano. O IPVA, 
como se sabe, é cobrado 
sobre o valor de mercado 
o que no caso do carro 
novo faz o freguês pagar o 
imposto pelo tamanho na 
Nota Fiscal Eletrônica.

O Brasil também 
entendeu de comprar 
carro de luxo importado 
que já representa 13,8% do 
mercado, especialmente 
SUV, que virou o modelo 
padrão da classe média.

A questão é que a 
indústria começou o ano 
apostando que freguês iria 
voltar. Afundou o pé no 
acelerador produzindo 536 
mil veículos - entre janeiro e 
março. Como só conseguiu 
vender 472 mil, o estoque 
subiu abrindo o aperreio 
geral no setor que mais 
uma vez foi ao governo 
pedir água.

FUGA PARA O USADO
Detalhe: as vendas 

seriam piores se não 
fossem as entregas para 
locadoras que, em março, 
representaram 28% do 
total já que elas têm uma 
demanda reprimida dos 
tempos da pandemia 
combinado com a falta 
de veículos devido à falta 
de chips em 2021. Mas 

Carro novo encalha e indústria quer 
ajuda para “desovar” estoque 
locadora não sustenta 
montadora. E logo essas 
vendas vão voltar ao 
normal.

O problema é que o 
cliente está no limite. Ou já 
passou dele. E quando isso 
acontece o consumidor vai 
realizar seu sonho com um 
usado caprichado. Segundo 
a Federação Nacional 
das Associações dos 
Revendedores de Veículos 
Automotores (Fenauto), 
no mesmo trimestre que 
as montadoras venderam 
apenas 472 mil veículos, as 
vendas de veículos usados 
no país somaram 3,3 
milhões de unidades. 

Isso é o maior exemplo 
de como a realidade 
financeira distanciou 
o cliente do produto. 
Tradicionalmente, o 
mercado de usados vende 
três carros para cada um 
novo. Se, em 2023, vendeu 
sete é porque o negócio do 
novo está inviabilizado para 
o cliente brasileiro.

É um fato histórico. 
Todas as vezes que a 
indústria automobilística 
pára de vender, o 
contribuinte é chamado 
a ajudar. Embora milhões 
deles sequer tenham 
entrado num carro novo. 
Isso já está acontecendo 
com a indústria “vazando” 
idéia de o Governo Lula 
pensa num “Meu Carro 
Minha Vida.”

FGTS, A PIA BATISMAL
A primeira idéia seria 

uma espécie de volta do 
carro popular “verde”, com 
preço estimado entre R$ 45 
mil e R$ 50 mil. E acredite: 
com o consumidor usando 
de parte do seu Fundo de 
Garantia por Tempo de 
Serviço (FGTS) para compra 
de carros novos.

O setor - que tem acesso 
direto ao Governo - acredita 
que, se houver acordo e o 
governo oferecer incentivos 
tributários e seria possível 
oferecer um veículo popular 
com valor pelo menos R$ 
10 mil abaixo do praticado 
atualmente. Tanto que o 
tema já tem sido discutido 
entre fabricantes em 

Brasília.
O FGTS está se tornando 

uma espécie de pia de água 
benta onde tudo que é 
setor em crise mete o dedo 
para se benzer. No governo 
Bolsonaro, o FGTS virou o 
único meio de subsidio à 
casa própria já que a União 
saiu do setor. Não parece 
ser diferente no Governo 
Lula. No fundo a indústria 
sempre dá um jeito de 
pagar menos impostos e 
chamar o contribuinte para 
pagar pate da conta.

DEBANDADA
Depois que as empresas 

de água e saneamento 
Copasa (PR), Sabesp (SP) e 
Corsan (MG) simplesmente 
pediram desfiliação da 
Aesbe, a Companhia de 
Saneamento de Alagoas 
também saiu da entidade 
que apoiou os decretos do 
presidente lula mudando 
(para pior) o Marco do 
Saneamento. A Casal 
afirma, em nota, que 
precisa “trilhar rumos 
distintos” e reclamou 
especificamente de um 
dos pontos dos decretos 
que tratam das normas 
de regionalização. A 
Compesa até agora não se 
pronunciou se fica.

COOPERATIVISTAS
Nesta sexta-feira 

(14), tem o Seminário 
Cooperativista da Região 
do Sertão do São Francisco, 
evento promovido pelo 
Sescoop/PE em parceria 

com o Sindicato dos 
Produtores Rurais de 
Petrolina Na Fundação Nilo 
Coelho, às 18h30.

MAIS MÉDICAS  
A partir do próximo 

ano, a maioria das 
especialidades médicas 
será de mulheres. Dados 
da Demografia Médica 
no Brasil 2023 revelam 
que hoje, 562.229 médicos 
estão inscritos nos 27 CRMs 
(Conselhos Regionais de 
Medicina). Ate 2035, o país 
terá mais de um milhão de 
médicos em atividade. O 
estudo mostra que até 2035, 
85% dos médicos e médicas 
do país terão entre 22 e 45 
anos de idade. Desses, 70% 
das mulheres terão até 40 
anos, enquanto 60% dos 
homens terão essa faixa 
de idade. A partir dos anos 
1980, as mulheres ampliam 
sua participação e passam 
de 23,5% para 46,6%, em 
2020.

AVIBRÁS EM CRISE
As centrais sindicais 

estão furiosas com as 
negociações da Avibras, 
indústria bélica brasileira 
mundialmente pelos 
produtos e sistemas que 
desenvolve nas áreas 
aeronáutica, espacial, 
eletrônica, veicular e de 
defesa com as empresas da 
Alemanha (Rheinmetall) 
e Emirados Árabes 
(Edge Group). Querem a 
intervenção do Governo 
Federal no sentido de 

SÉRGIO BERNARDO/ACERVO JC IMAGEM

proibir sua venda e 
proteção da tecnologia 
embarcada. Em crise, 
a Avibras tem 1.400 
trabalhadores, com salários 
atrasados.

CESAR EM AVEIRO
O CESAR, Centro 

de Estudos e Sistemas 
Avançados do Recife 
inaugurou sua unidade 
em Portugal nesta terça-
feira na cidade de Aveiro 
localizada entre as cidades 
de Lisboa e Porto. O CESAR 
está presente em diversas 
cidades do Brasil – além 
de sua matriz em Recife, 
está em Curitiba (PR), 
Manaus (AM), São Paulo 
(SP) e Rio de Janeiro (RJ) 
– e no exterior, na Flórida 
(EUA). Deric Guilhen será o 
representante do Centro em 
Portugal.

MINERAÇÃO LEGAL
Liderada pelo ex-

ministro da Defesa, Raul 
Jugmann, o Instituto 
Brasileiro de Mineração 
(IBRAM) está propondo 
ao Governo Lula a criação 
de um Grupo de Trabalho 
para discutir mecanismos 
de financiamento para 
projetos em estágio 
inicial, especialmente 
minerais estratégicos 
pelo BNDES com apoio 
do IBRAM, realização de 
um seminário no BNDES 
sobre oportunidades na 
mineração legal no Brasil e 
a organização do seminário 
de minerais críticos e 
presença na Conferência da 
Amazônia.

COCA-COLA E FINI
A The Fini Company 

(TFC), empresa global que 
reúne as marcas Dr. Good e 
Fini, líder nas categorias de 
balas de gelatina e regaliz 
no país vai distribuir Coca-
Cola. A partir de abril, as 
fabricantes da Coca-Cola 
entram para o time de 
distribuidores da Fini. O 
acordo, sem exclusividade 
e de âmbito nacional, 
estabelece que todas as 
empresas do sistema Coca-
Cola FEMSA Brasil poderão 
usar a rede da TFC.
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Haddad defende corte de juros 
com consolidação fiscal e queda da 
inflação, em comunicado ao FMI
Ministro reafirmou 
o compromisso de 
entregar o país com 
contas no azul ao 
fim do último ano 
da gestão petista 
e rebateu críticas 
quanto aos riscos de 
elevação da carga 
tributária à frente

POLÍTICA ECONÔMICA

O 
ministro da Fa-
zenda, Fernando 
Haddad, eviden-

ciou, em comunicado ao 
Fundo Monetário Interna-
cional (FMI), o novo arca-
bouço fiscal proposto pelo 
governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva e reforçou o 
coro para que, juntamente 
com a queda da inflação, 
os juros baixem no Brasil.

Ele reafirmou o compro-
misso de entregar o país com 
contas no azul ao fim do úl-
timo ano da gestão petista e 
rebateu críticas quanto aos 
riscos de elevação da carga 
tributária à frente.

“Com o aumento da con-
fiança no quadro fiscal e 
um caminho de consolida-
ção fiscal influenciando as 
expectativas de inflação e 
ancorando-as mais perto da 
meta, haverá espaço para 
acomodação da taxa básica 
de juros”, disse Haddad, em 
comunicado ao FMI, o pri-
meiro de sua gestão, no âm-
bito das reuniões de Prima-
vera do Fundo, as chamadas 
‘Spring Meetings’.

Apesar da disputa política 
com o Banco Central (BC), o 
ministro evidenciou o impac-
to da proatividade no aperto 
da política monetária para a 
redução da inflação no Brasil. 
Como consequência, o custo 
de vida dos brasileiros caiu 
pela metade e hoje é “com-
parativamente menor” em 
comparação com a maioria 

ESTADÃO CONTEÚDO

“Estamos comprometidos com a sustentabilidade fiscal e da dívida dentro de uma estrutura baseada 
em regras confiáveis”, afirmou Haddad

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

das economias avançadas, 
disse Haddad.

Quanto ao fiscal, o minis-
tro defendeu a proposta de 
um novo arcabouço e que 
visa a substituir o teto de 
gastos, o qual condicionava 
o aumento das despesas à in-
flação. As novas regras visam 
a estabilizar com “credibilida-
de” a dívida pública ao longo 
do tempo e condicioná-la a 
um caminho claro de queda.

“Estamos comprometi-
dos com a sustentabilidade 
fiscal e da dívida dentro de 
uma estrutura baseada em 
regras confiáveis”, afirmou 
Haddad. Segundo ele, o go-
verno poderá registrar um 
superávit fiscal primário de 
1% do PIB em 2026, o último 
da gestão Lula.

O ministro também reba-
teu críticas de riscos de au-
mento da carga tributária no 
Brasil e disse que esse não é o 
objetivo, mas, sim melhorar a 
qualidade da receita, em co-
municado ao FMI. “O objetivo 
geral é trazer os pobres para 
o orçamento e os ricos para 
o sistema tributário”, disse.

Haddad voltou a criticar o 
atual sistema tributário bra-
sileiro e defendeu uma es-
trutura “simples e justa”. “O 

sistema tributário do Brasil é 
excessivamente complexo, 
regressivo, distorcido e pe-
sado”, criticou, acrescentan-
do que, nos moldes atuais, 
sobrecarrega as empresas e 
aumenta as desigualdades.

Em termos de crescimen-
to, porém, o ministro admitiu 
que o desempenho do Brasil 
continua a abrandar, citan-
do a contração do crédito no 
País, que veio a reboque de 
juros elevados e a crise da 
Americanas, que reduziu o 
apetite dos bancos para em-
prestar. Para 2024, afirmou, 
a expectativa é de um “cres-
cimento moderado” da eco-
nomia brasileira.

O FMI cortou as projeções 
para a expansão do Brasil em 
2023 e prevê que o primeiro 
ano do governo Lula seja pior 
do que o seu antecessor, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro. O 
Fundo estima uma expansão 
de 0,9% do Produto Interno 
Bruto (PIB) doméstico em 
2023. Em 2019, primeiro ano 
da gestão Bolsonaro, o avan-
ço foi de 1,2%.

De acordo com Haddad, 
o governo petista está com-
prometido com reformas es-
truturais que promovam um 
modelo de “crescimento so-

cialmente justo e ambiental-
mente sustentável”. “A nova 
administração do Brasil está 
determinada a demonstrar 
que a gestão macroeconômi-
ca responsável é compatível 
com a justiça social e a sus-
tentabilidade ambiental”, 
disse Haddad.

Ele afirmou ainda que a 
prioridade é manter a sus-
tentabilidade fiscal e da dí-
vida, ao mesmo tempo em 
que fortalece os programas 
sociais e o apoio aos mais 
pobres. O governo, disse, 
está lidando com importan-
tes demandas sociais repri-
midas que precisam ser tra-
tadas com responsabilidade 
fiscal, fora os desafios pre-
mentes das mudanças cli-
máticas, que exigem “ações 
ousadas e resolutas”.

SOBRE BCS DE 
ECONOMIAS 
AVANÇADAS

A despeito das críticas 
do governo petista aos 
elevados juros no Brasil, o 
ministro da Fazenda defen-
deu que os bancos centrais 
de economias avançadas 
continuem calibrando a po-
lítica monetária para com-
bater a inflação elevada 

Economia

nesses países, em comuni-
cado ao FMI. Segundo ele, 
a busca pela estabilidade 
de preços será um processo 
que levará alguns anos, o 
que, por sua vez, também 
deve provocar mais vulne-
rabilidades financeiras.

“Os bancos centrais das 
economias avançadas de-
vem continuar a calibrar 
sua postura de política 
monetária para combater a 
inflação persistentemente 
alta”, disse Haddad, no co-
municado enviado ao FMI.

De acordo com o minis-
tro, recentes episódios de 
estabilidade financeira 
tornaram o caminho mais 
estreito para os bancos cen-
trais alcançarem a estabili-
dade de preços ao mesmo 
tempo em que evitam uma 
recessão e garantem a esta-
bilidade financeira. Ele cha-
mou atenção ainda para os 
riscos no setor bancário e a 
necessidade de regulações 
mais duras. “Os recentes 
eventos financeiros nos 
EUA mostraram que, apesar 
das fortes ações políticas de 
apoio ao setor bancário, o 
patrimônio e a liquidez dos 
bancos estão sob extrema 
pressão”, avaliou.

Haddad defendeu que os 
formuladores de políticas 
monitorem de perto a situa-
ção e gerenciem os riscos de 
forma proativa. “O FMI deve 
continuar a fornecer asses-
soria política ágil e perso-
nalizada e estar disponível 
para intervir com assistência 
financeira quando necessá-
rio”, avaliou.

No comunicado, o mi-
nistro da Fazenda afirmou 
ainda que o Brasil lamenta 
profundamente a continua-
ção da guerra na Ucrânia e 
reforçou o apelo por um ces-
sar-fogo imediato.

O ministro da Fazenda fa-
ria sua estreia nos encontros 
de Primavera do FMI, mas 
cancelou sua participação 
para acompanhar Lula em 
viagem à China, remarcada 
para a mesma data das reu-
niões em Washington.
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Uso de drones ganha espaço 
no agronegócio no Brasil
Algumas das 
principais 
aplicações 
dos drones no 
agronegócio 
incluem o 
monitoramento 
de lavouras, a 
aplicação de 
insumos, o guia de 
boiadas, a previsão 
e a promoção da 
sustentabilidade

CAMPO

ESTADÃO CONTEÚDO

Estima-se, de acordo com o IBGE, uma produção de 288,1 milhões de toneladas na safra de grãos

REPRODUÇÃO. 

O
s  d r o n e s  t ê m 
sido cada vez 
mais utilizados 

n o  ag ro n e gó c i o  p a r a 
aumentar a eficiência 
e a produtividade das 
at iv idades  agr ícolas. 
Algumas das principais 
aplicações dos drones no 
agronegócio incluem o 
monitoramento de lavou-
ras, a aplicação de insu-
mos, o guia de boiadas, a 
previsão e a promoção da 
sustentabilidade.

Segundo uma projeção 
do Sindag (Sindicato Na-
cional das Empresas de 
Aviação Agrícola), o país 
possui mais de 2 mil dro-
nes agrícolas cadastra-
dos no Sisant (Sistema 
de Aeronaves Não Tri-
puladas), mantido pela 
Anac (Agência Nacional 
de Aviação Civil), valor 
esse que deve aumentar 
para 93 mil Vant (Veícu-
los Aéreos Não Tripula-

dos) até 2026.
Estima-se, de acordo 

com o IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística), uma pro-
dução de 288,1 milhões 
de toneladas na safra de 
grãos. O Ipea (Instituto 
de Pesquisa Econômica 
Aplicada) avalia um au-
mento no PIB (Produto 
Interno Bruto) de 10,9%, 
projetando um grande 
crescimento para o setor 
de em 2023. As tecnolo-
gias como uso de ima-
gens, inteligência arti-
ficial,  ferramentas de 
automação e monitora-
mento contribuem para 
o avanço do agronegócio.

Em setembro de 2021, 
o Mapa (Ministério da 
Agricultura, Pecuária 
e  Abastec imento)  re -
gulamentou o  uso de 
drones em atividades 
agropecuárias, através 
da Portaria nº 298, que 
estabelece regras para 
operação de ARP (Ae-

ronaves Remotamente 
Pilotadas)

De acordo com o CEO 
do ITARC, escola de Dro-
nes, Felipe Reis, os dro-
nes podem ser usados 
para mapear proprieda-
des rurais, identificar 
problemas de pragas, 
adubo e invasores. Além 
disso, melhoram a efi-
ciência da aplicação de 
insumos para fertilizar 
o solo e controlar pragas 
e doenças nas lavouras. 
‘Os drones pulverizado-
res agrícolas conseguem 
superar os obstáculos de 
terrenos acidentados’, 
salienta.

Segundo Reis, os dro-
nes na agricultura são 
essenciais para a melho-
ra de práticas agrícolas, 
aumentando a precisão 
e a rentabilidade da la-
voura. Além disso, seus 
benefícios são diversos, 
como a captura de ima-
gens mais detalhadas 
e precisas, o monitora-

mento de áreas de fácil 
ou de difícil  acesso, a 
identificação precoce de 
problemas que atingem 
a lavoura, como falhas 
de plantio.

D e s t a c a m - s e  t a m -
bém, conforme o CEO do 
ITARC, outras vantagens, 
co m o  a  p u lve r i z a ç ã o 
mais precisa de insumos 
agrícolas, que podem ser 
aplicados somente nas 
áreas que apresentam 
algum déficit ou proble-
ma; e a supervisão de 
grandes áreas num cur-
to espaço de tempo, que 
facilita o monitoramen-
to de todas as etapas da 
lavoura, desde o plantio 
até a colheita, permitin-
do que o agricultor iden-
tifique problemas com 
antecedência. “Assim, 
ele pode tomar medidas 
com maior assertividade, 
visando o bom desenvol-
vimento das plantas e a 
produtividade da safra”, 
ressalta Reis

Economia
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Suape registra crescimento 
de 10% na movimentação 
de cargas no 1º bimestre
O Porto de Suape 
se destacou 
no País pela 
movimentação 
de combustíveis 
e óleos (granéis 
líquidos), 
transporte 
de cargas 
conteinerizadas 
e cargas gerais 
soltas

PORTOS 

N
o  p r i m e i r o 
b i m e s t r e  d e 
2 0 2 3 ,  o  Po r to 

de Suape registrou cres-
cimento de 9,8% na mo-
vimentação de cargas, 
em relação ao mesmo 
período do ano passado, 
alcançando 4 milhões de 
toneladas. Com o resul-
tado, superou o desem-
penho nacional do setor, 
que apresentou queda 
de 3,07% no mesmo pe-
ríodo analisado. 

De acordo com a di-
retoria de Suape, o que 
puxou a movimentação 
foram os derivados de 
combustíveis (histori-
camente principal car-
ga do porto), com alta 
de 13,36%. Suape lidera 
a movimentação de de-
rivados, responsáveis 
por 72,1% do volume de 
cargas transportadas em 
2022.

ADRIANA GUARDA

De acordo com a diretoria de Suape, o que puxou a movimentação foram os derivados de combustíveis, com alta de 13,36%

DIVULGAÇÃO

Já as cargas em con-
têineres, operadas pelo 
Tecon Suape, registra-
ram queda de 6,7% no 
primeiro bimestre, em 
relação a igual período 
de 2022. 

BALANÇO E 
PERSPECTIVA

Em 2022, o Porto de 
Suape movimentou 24,7 
milhões de toneladas, 
p o s i c i o n a n d o - s e  e m 
quinto lugar  entre  os 
portos  públ icos  mais 
movimentados do Brasil.

O diretor-presidente 
de Suape, Marcio Guiot, 
pontua que a adminis-
tração prevê crescimen-
to de 8% em relação a 

2022. “Os derivados de 
petróleo continuam sen-
do o nosso ponto alto, 
porém, estamos traba-
lhando, incansavelmen-
te, para ampliar o leque 
de cargas, atraindo no-
vos players para Suape, 
um porto-indústria com 
localização privilegiada 
e dotado de modernas 
instalações,  podendo 
movimentar os mais di-
versos tipos de mercado-
rias”, afirma. 

O diretor  de Gestão 
Portuária, Nilson Mon-
teiro, acrescenta que o 
contínuo embarque e 
desembarque de auto-
móveis é outra operação 
que vem trazendo gran-

de movimento ao atra-
cadouro.

O Hub de Veículos, 
impulsionado a partir 
de novembro de 2021, 
registrou aumento de 
10% no número de au-
tomóveis comparado a 
2022. “Movimentamos 
9 .172  unidades  nesse 
período, incluindo veí-
culos fabricados na Ar-
gentina e no Uruguai e 
distribuídos para outros 
países da América Lati-
na e Estados Unidos des-
de Suape”, explica.

O embarque de açúcar 
ensacado para outros 
Estados e países é outra 
operação que vem se in-
tensificando em Suape. 

Para se ter uma ideia do 
incremento no transpor-
te desse tipo de carga, 
a estatal  movimentou 
57% a mais no primeiro 
bimestre deste ano, um 
total de 71 mil toneladas 
do produto.

“Suape está situado 
a poucos quilômetros 
das principais usinas 
produtoras de açúcar 
da Zona da Mata Sul de 
Pernambuco, fato que 
facilita o escoamento da 
produção. Além disso, a 
estrutura dos nosso cais 
otimizam o transporte 
da carga, trazendo mais 
competitividade à indús-
tria açucareira do Esta-
do”, enfatiza Monteiro. 
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 O projeto é uma ação  coletiva da  TV jornal  que oferece serviços 

gratuitos e de qualidade para todos os moradores. Os 

apresentadores da TV Jornal sempre marcam presença nos bairros 

visitados pela Caravana, contribuindo para o sucesso do projeto.

Você já conhece a

Caravana da

TV Jornal?

14/04Salve esta data

Governador Eduardo Campos
 

COMPAZ

Av. Aníbal Benévolo, S/N -
Alto Santa Terezinha

A partir das 08h
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Recife anuncia um 
novo parque multiuso, 
no Poço da Panela

Anúncio foi feito 
pelo prefeito João 
Campos (PSB) 
nesta terça-feira 
(11)

URBANISMO

O p r e f e i t o  Jo ã o 
Campos (PSB) 
anunciou, nesta 

terça-feira (11), o Jardim 
do Poço, novo espaço de 
lazer na Zona Norte do 
Recife. No terreno, loca-
lizado no Poço da Panela, 
seria instalado, inicial-
mente, um novo Atacado 
dos Presentes - alvo de 
protestos dos moradores 
do bairro.

Segundo o gestor,  o 
espaço de 12 mil m² si-
tuado nas imediações 
da Avenida Dezessete de 
Agosto será um complexo 
de lazer, esporte e saúde 
com foco especial para a 
população idosa da capi-
tal pernambucana, que 
irá “garantir a preserva-
ção de 69% da área verde 
do local”.

Ainda, afirmou que 
haverá quadras esporti-
vas , estrutura para ati-
vidades de saúde física e 
mental, pista de cooper, 
mobiliário infantil para 
a Primeira Infância, Par-
cão e espaço para idosos, 
além de uma Academia 
da Cidade.

Não foram divulga-
dos nem o custo do novo 
parque, nem o início das 
obras ou previsão de con-
clusão.

MOBILIZAÇÃO 
CONTRA O ATACADO 
DOS PRESENTES

O Parque do Poço aten-
de ao pleito de um grupo 
de moradores das redon-
dezas, que se mobilizou 
para evitar a construção 
de uma nova loja do Ata-
cado na região em 2019.

Neste espaço, estava 
previsto, anteriormen-
te ,  uma nova  lo ja  do 
empreendimento, que 
contaria com três pavi-
mentos para comércio e 
dois para garagem em 20 

KATARINA MORAES

Jardim do Poço terá quadras esportivas, estrutura para atividades de saúde física e mental, pista de cooper, mobiliário infantil para a 
Primeira Infância, Parcão e espaço para idosos, além de uma Academia da Cidade

DIVULGAÇÃO

mil m² construtivos. Ain-
da, com previsão de que 
3 mil pessoas passassem 
pelo local diariamente e 
que fossem gerados 300 
empregos diretos.

A Fundação Joaquim 
Nabuco (Fundaj) também 
entrou na briga. Em ju-
lho de 2020, o então pre-
sidente da instituição e 
tio do prefeito, Antônio 
Campos,  enviou uma 
carta ao secretário de 
Mobilidade e Controle 
Urbano da Prefeitura da 
Cidade do Recife, João 
Braga, afirmando que o 
empreendimento traria 
prejuízos ao bairro e à 
Fundaj.

N o  t e x t o ,  C a m p o s 
afirmava não ser contra 
“empreendimentos que 
geram emprego, renda e 
serviço”, mas que o local 
escolhido era inadequa-

do por estar próximo ao 
campus da Fundaj em 
Casa Forte, que estava 
em processo de tomba-
mento.

Poucos dias depois, a 
Prefeitura do Recife can-
celou a licença prévia 
para a construção do Ata-
cado no Poço da Panela. 
Segundo a gestão, devido 
à “necessidade de uma 
análise mais aprofunda-
da dos elementos urba-
nísticos, de mobilidade 
e histórico-culturais para 
a instalação do empreen-
dimento em questão no 
Poço da Panela”.

TERRENO TINHA 
CASARÃO EM 
PROCESSO DE 
PRESERVAÇÃO

O mesmo terreno já foi 
alvo de ações na justiça. 
A Prefeitura do Recife, in-

clusive, foi réu e recebeu 
uma multa de R$ 1,578 
milhão, a ser revertida 
ao Fundo de Defesa dos 
Direitos Difusos (FDD).

No local, funcionou 
a clínica psiquiátrica 
Casa de Saúde São José. 
O imóvel foi adquirido 
pelo Carrefour quando o 
processo de classificação 
como Imóvel Especial de 
Preservação (IEP), a pe-
dido da própria Secreta-
ria de Cultura do Recife, 
da PCR, estava na fase 
final. Contudo, antes da 
definição, o casarão foi 
demolido.

Então, OAB ingressou 
com uma ação civil-pú-
blica contra a PCR e a 
rede Carrefour. Em 2015, 
a causa foi ganha e os 
réus foram implicados a 
pagar multa de R$ 1,578 
milhão.

ANTÔNIO CAMPOS SE 
PRONUNCIA SOBRE 
PARQUE

Antônio Campos en-
viou, nesta terça (11), 
nota para o Blog de Ja-
mildo sobre o anúncio do 
Parque do Poço. No texto, 
ele parabeniza a gestão 
pela decisão, que diz ser 
fruto de “iniciativas que 
resistiram para que tal 
empreendimento priva-
do não fosse construído, 
no local”.

“É importante regis-
trar que isso só foi pos-
s íve l  t a m b é m  a n t e  a 
resistência de vários re-
cifenses, da OAB/PE e da 
Fundaj que retardaram 
o empreendimento, que 
já estaria construído, se 
não fosse as ações desses 
recifenses e entidades”, 
escreveu. Leia a carta 
completa.

Cidades
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Governo de PE anuncia canal 
exclusivo para denúncias 
de ameaças nas escolas
Secretária de 
Defesa Social 
confirmou que 
muitas denúncias 
chegaram ao 
conhecimento 
da polícia e que 
todas estão sendo 
investigadas 

MEDIDA DE SEGURANÇA

U
ma reunião com 
representantes 
das secretarias de 

Defesa Social e de Educação 
e Esportes, ontem, definiu 
novas medidas de seguran-
ça contra possíveis ameaças 
nas escolas de Pernambuco. 
A partir de agora, denúncias 
relacionadas às instituições 
de ensino, sejam públicas ou 
privadas, podem ser feitas 
por meio do número 197. 

“Esse canal, que é exclusi-
vo para essas emergências es-
colares, terá prioridade sobre 
todo e qualquer outro assun-
to. Nós também vamos atuar 
de forma mais forte em ações 
orientativas, tanto em relação 
aos alunos, quanto professo-
res e funcionários”, afirmou 
a secretária de Defesa Social, 
Carla Patrícia Cunha.

A secretária estadual de 
Educação, Ivaneide Dantas, 
anunciou ainda a criação 
de um plano de segurança 
para as escolas, com ações a 
curto, médio e longo prazo. 
Uma das medidas é o reforço 
da Patrulha Escolar - rondas 
feitas por viaturas da Polícia 
Militar nas instituições da 
rede estadual. 

Também haverá a amplia-
ção do videomonitoramento 
nas escolas, com uma central 
implementada em cada ge-

RAPHAEL GUERRA

Reunião, na tarde de ontem, com secretarias estaduais definiu novas ações de segurança nas escolas do Estado
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rência regional de educação.
“Outro ponto que é rele-

vante é o reconhecimento 
facial nas unidades escolares 
para os estudantes. O estu-
dante ou qualquer outra pes-
soa que entre nessa unidade 
escolar também passará por 
esse reconhecimento”, disse. 
A secretária declarou que a 
medida de segurança deverá 
ser adotada em toda a rede 
estadual, mas não deu prazo 
para isso. 

DENÚNCIAS DE 
AMEAÇAS EM ESCOLAS

Carla Patrícia Cunha con-
firmou que muitas denúncias 
com ameaças de ataques em 
escolas de Pernambuco che-
garam ao conhecimento da 
polícia, mas não informou a 
quantidade.

“Muitas vezes a mesma de-
núncia vem por mais de um 
canal. O que eu posso dizer 
e afirmar categoricamente é 
que todas elas estão sendo 

investigadas. Nenhum caso 
que chegou, até agora, ficou 
sem investigação. Estamos 
dando tratamento padrão, 
que passa por triagem, iden-
tificação do possível autor e a 
neutralização dessa possível 
ação”, disse.

“Quando a gente chega na 
confirmação muitas vezes se 
trata de uma brincadeira de 
mau gosto, mas a gente não 
trabalha assim. A gente tra-
balha acreditando que toda 
ameaça é possível de ser ma-
terializada”, completou.

AMEAÇAS NO DIA 20 DE 
ABRIL

Questionada sobre as 
ameaças de ataques em 
escolas no dia 20 de abril, 
a secretária de Defesa Social 
reforçou que qualquer de-
núncia que chega à polícia 
está sendo imediatamente 
investigada, independente 
de data. “Para a segurança, 
todo dia é dia 20”, pontuou. 

Segurança
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Representante dos colégios 
particulares fala sobre ameaças
“Estamos com 
olhos atentos. 
Não desdenhamos 
de nada”, afirma 
presidente do 
Sindicato dos 
Estabelecimentos 
de Ensino no 
Estado de 
Pernambuco

AMEAÇAS EM ESCOLAS

A 
p r e o c u p a ç ã o 
dos pais, alunos 
e funcionários 

de instituições de ensino 
continua diante de novas 
mensagens com ameaças 
e de mais um caso de ata-
que registrado nesta ter-
ça-feira (11) no País. 

O presidente do Sindi-
cato dos Estabelecimen-
tos de Ensino no Estado 
de  Pernambuco,  José 
Ricardo Diniz, afirmou 
que não recebeu, até o 
momento, informações 
de que algum colégio 
particular tenha recebi-
do ameaça. 

“Especificamente nós 
não recebemos nenhum 
comunicado de colega di-
retor, diretora, nesse sen-
tido. Agora, o que houve 
foi esse movimento nas 
redes sociais e que a gen-
te tem que ver com muito 
cuidado. Primeiro para 
você  não glamorizar. 
Para você não potenciali-
zar um estado de pânico, 
que é justamente o que 

RAPHAEL GUERRA

Muitas instituições de ensino decidiram, por conta própria reforçar a segurança
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essa galera do mal quer”, 
afirmou o representante 
da categoria.

Diniz destacou ainda 
que as instituições de 
ensino estão atentas às 
medidas de segurança 
que precisam ser adota-
das para evitar possíveis 
incidentes. 

“Estamos com olhos 
atentos. Não desdenha-
mos de nada, agora tam-
bém nos recusamos a 
superlativizar o que está 
aí dentro das redes so-
ciais”, disse. 

INVESTIGAÇÃO
E m  Pe r n a m b u co ,  a 

Polícia Civil está inves-
t i g a n d o  a m e a ç a s  d e 
ataques  em escolas  - 
principalmente da rede 
estadual de ensino. Na 
semana passada, unida-
des precisaram suspen-
der as aulas ou colocá-las 
em formato remoto por 
alguns dias por medida 
de segurança.

Há mensagens tam-
bém envolvendo nomes 
de colégios particulares. 

A orientação é que repre-
sentantes das institui-
ções registrem queixa na 
delegacia mais próxima 
para que os casos possam 
ser investigados.

Com relação às esco-
las da Rede Estadual de 
Pernambuco, a Secreta-
ria Estadual de Educa-
ção e Esportes afirmou 
que conta com algumas 
unidades de ensino com 
vigilância 24 horas, siste-
mas de monitoramento, 
segurança terceirizada, 
além das rondas da Pa-
trulha Escolar.

“A pasta segue aten-
ta à segurança nas uni-
dades de ensino, assim 
como às demandas so-
cioemocionais dos estu-
dantes e professores, e 
em breve vai lançar um 
programa de escuta e de 
encaminhamento nesse 
processo de humaniza-
ção,  considerando as 
situações que emergem 
diariamente no cotidia-
no das instituições de 
ensino”, informou a se-
cretaria.

Enem e Educação
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Psicólogo orienta como 
famílias devem lidar com 
o medo de ir às aulas
Especialista dá orientações para que crianças e adultos se sintam mais seguros diante das ameaças de violência 

AMEAÇA DE ATAQUES

Pais e responsáveis 
de alunos vivem 
dias angustiantes 

com uma onda de mensa-
gens que carregam amea-
ças de ataques a escolas. As 
mensagens ganham força 
e se espalham nas redes so-
ciais, o que causa pânico a 
toda a comunidade escolar.

O psicólogo Rodrigo 
Nery ressalta a importân-
cia da cautela, assim como 
do acolhimento emocional 
das crianças e famílias para 
lidar com esses tipos de in-
formações.

Segundo Rodrigo, é fun-
damental que os adultos 
estejam atentos às reações 
das crianças e adolescentes 
diante desse tipo de evento 
traumático.

“O primeiro passo é per-
guntar o que a criança sabe 
sobre o que aconteceu, para 
entender o que ela está sen-
tindo e oferecer informa-
ções adequadas ao seu nível 
de compreensão”, explica 
Rodrigo, que é diretor do 
Grupo Ampliar.

MEDO E CRISES DE 
ANSIEDADE 

O psicólogo destaca 
que é importante não dei-
xar as crianças expostas a 
informações que possam 
causar ainda mais medo e 
ansiedade, como imagens 
fortes ou detalhes violentos 
sobre as ameaças e ataques 
ocorridos. “Isso pode gerar 
traumas e prejudicar o de-
senvolvimento emocional 
da criança”, alerta. 

Aos pais e responsáveis, 
Rodrigo orienta que falem 
sobre as medidas de segu-
rança adotadas pelas esco-
las para garantir a proteção 
dos alunos. “Isso pode aju-
dar a tranquilizar as crian-
ças e mostrar que existem 
ações concretas sendo to-

CINTHYA LEITE

É fundamental que os adultos estejam atentos às reações das crianças e adolescentes diante do risco de episódios de violências nas escolas 
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madas para evitar novos 
ataques”, afirma.

Outro ponto importante 
é a importância do acolhi-
mento emocional neste 
momento. “É fundamental 
que os adultos validem os 
sentimentos das crianças 
e adolescentes, ofereçam 
apoio emocional e se mos-
trem disponíveis para ou-
vir e ajudar”, frisa Rodrigo 
Nery. 

ESCUTA ATIVA 
Ações de acolhimento 

após eventos traumáticos 
devem envolver toda a co-
munidade escolar, incluin-
do estudantes, pais, res-
ponsáveis e funcionários, 
além de escuta ativa e capa-
citação dos profissionais da 
educação. E o período das 
ações deve ser prolongado, 
afirmam especialistas ou-
vidos pela Agência Brasil. 

Após duas semanas do 

ataque à Escola Estadual 
Thomazia Montoro, em São 
Paulo, os estudantes volta-
ram às aulas, na segunda-
-feira (10), com um plano 
de acolhimento que inclui 
também pais e responsáveis 
e equipe escolar.

“Para combater a violên-
cia extremista nas escolas, 
é necessário fortalecer os 
grêmios estudantis, as as-
sociações de pais, responsá-
veis e os conselhos escolares 
como meios de mobilização. 
Além disso, é importante 
aprimorar as disciplinas de 
humanidades, incluindo 
abordagens antirracistas, 
feministas e emancipado-
ras”, diz a coordenadora-ge-
ral da Campanha Nacional 
pelo Direito à Educação, 
Andressa Pellanda.

Para ela, outra medida re-
levante é oferecer formação 
continuada aos profissio-
nais da educação e capaci-

tá-los a identificar sinais de 
aproximação de grupos ex-
tremistas e a combater múl-
tiplas formas de violência. 

Segundo a educadora, as 
intervenções para lidar com 
o luto, o trauma e promover 
a resiliência precisam ser 
adequadas ao estágio de 
desenvolvimento do grupo 
afetado.

“As intervenções devem 
fornecer segurança psico-
lógica e física e envolver 
os pais e a comunidade, 
transmitindo esperança. É 
essencial oferecer orienta-
ções sobre onde as vítimas 
podem buscar suporte de 
longo prazo. Todos os pro-
fissionais que prestam as-
sistência precisam saber 
como lidar com crises, de-
sastres e traumas.”

De acordo com a pedago-
ga e mestre em psicologia 
educacional pela Universi-
dade Estadual de Campinas 

(Unicamp) Sandra Dedes-
chi, em casos como esse, as 
escolas precisam ter clareza 
da importância de espaços 
de escuta ativa. 

“Não podem ser ações 
isoladas. Precisarão estar 
presentes por bastante 
tempo na escola. É claro que 
talvez de forma mais acen-
tuada nas primeiras duas 
ou três semanas, mas não 
se lida com o luto, com um 
trauma tão grande, em dois, 
três momentos de diálogo.”

Para Sandra, é preciso 
que as escolas deixem um 
canal aberto caso os estu-
dantes sintam necessidade 
de conversar sobre o pro-
blema - pode ser um gestor, 
um professor de confiança 
ou alguém com quem os 
alunos se identifiquem. Os 
espaços de escuta devem 
permitir que falem do que 
eles estão sentindo e das 
dúvidas que possam ter.

Saúde e Bem-estar
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Mobilidade

Em depoimento, filha do casal 
disse acreditar na inocência do pai
Defesa do 
representante 
farmacêutico 
Guilherme José 
Lira dos Santos 
tenta desqualificar 
o crime de 
feminicídio no 
trânsito para 
homicídio culposo 
no trânsito

JULGAMENTO

Com informações da repórter 
Priscilla Cavalcanti, da TV 
Jornal

O 
s e g u n d o  d i a 
de julgamento 
do representan-

te farmacêutico Guilher-
me José Lira dos Santos, 
acusado de usar o próprio 
carro para matar a espo-
sa - jogou o veículo contra 
uma árvore -, a engenhei-
ra de computação Patrícia 
Cristina Araújo Santos, se 
encerrou nesta terça-feira 
(11), na 1ª Vara do Tribunal 
do Júri, no Fórum do Reci-
fe, na Ilha Joana Bezerra, 
área central do Recife.

Pela manhã foi ouvi-
da a última testemunha 
de acusação, a deputada 
estadual Danielle Porte-
la, que era amiga da víti-
ma. Após o depoimento, 
a juíza Fernanda Moura 
de Carvalho interrompeu 
a sessão e retornou à tar-
de, por volta das 15h, para 
ouvir as testemunhas ar-
roladas pela defesa.

A primeira a ser chama-
da foi a filha do casal, de 
16 anos, e que foi depor na 
condição de informante. 
Como era de se esperar, 

FILIPE FARIAS

Segundo dia de julgamento do representante farmacêutico Guilherme José Lira dos Santos, acusado de usar o carro para matar a esposa Patrícia 
Cristina Araújo Santos

JC IMAGEM

o depoimento foi muito 
emocionante, com a garota 
chorando bastante, princi-
palmente em dois momen-
tos em que tanto a defesa, 
quanto o Ministério Públi-
co, a questionaram sobre a 
sua convivência com a mãe.

Em toda sua fala, que 
durou certa de duas horas, 
a filha do casal disse acre-
ditar na inocência do pai, 
que não estava no plenário 
durante o depoimento.

Logo em seguida foi a vez 
de a juíza de direito Ana 
Flávia de Carvalho, teste-
munha de defesa. Em seu 
depoimento, ela afirmou 
que conheceu o casal desde 
o início do relacionamen-
to e que presenciou os dois 
fazendo planos de casar e 
construir uma família.

A sessão foi encerrada 
por volta das 17h e será re-
tomada nesta quarta-feira 

(12), a partir das 9h, quan-
do serão ouvidas mais três 
testemunhas de defesa, 
outros três peritos crimi-
nais que participaram da 
investigação, além do se-
gundo informante que é o 
filho do casal, de 18 anos.

Após encerramento 
do segundo dia de jul-
gamento 

Os advogados de de-
fesa do representante 
farmacêutico Guilher-
me José Lira dos Santos 
não quiseram falar com 
a imprensa após o encer-
ramento do segundo dia 
de julgamento.

Já a promotora de jus-
tiça, Dalva Cabral, falou 
sobre o segundo dia de 
julgamento. “O que a gen-
te percebe é que nada foi 
informado do fato ocorri-
do no dia 4 de novembro 
de 2018 sem filtros. Ali 

foi contada a versão sus-
tentada pela defesa, mas 
o que podemos dizer e é 
elogiável... Foi que a famí-
lia da mãe, cuja a guarda 
dos filhos está com a avó 
materna, tem preservado 
os meninos de qualquer 
tipo de alienação. Eles 
têm muito respeito pelo 
pai e a filha mostrou isso 
aqui hoje. Mas a Patrí-
cia infelizmente morreu 
e o que a gente pretende é 
buscar justiça para ela”, 
contou Dalva Cabral.

ESTRATÉGIA 
DA DEFESA É 
DESQUALIFICAR O 
CRIME

O depoimento dos filhos 
da vítima e do réu é uma es-
tratégia da defesa para ten-
tar desqualificar o crime 
para homicídio culposo no 
trânsito, o que livraria o re-

presentante farmacêutico 
de continuar preso.

Guilherme José Lira 
dos Santos foi indiciado 
e denunciado pelo crime 
de feminicídio no trânsi-
to. De jogar o carro que 
dirigia contra uma árvore 
e matar na hora a mulher 
e mãe de seus filhos. Pa-
trícia recebeu o impacto 
de uma tonelada de ferro 
sobre o corpo.

As imagens de um cir-
cuito de monitoramento 
dos edifícios confirma-
ram a violência: o veículo 
passando em alta veloci-
dade e chocando-se, bru-
talmente, contra a árvore. 
A destruição foi tanta que 
os bombeiros não conse-
guiram tirar Patrícia pela 
porta do passageiro. O cor-
po foi retirado pela porta 
traseira. O marido não teve 
qualquer ferimento.
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Mobilidade

Novo presidente do Grande Recife 
Consórcio é escolhido, após cem 
dias de governo Raquel Lyra
Novo presidente 
do Grande Recife 
Consórcio de 
Transporte 
Metropolitano 
(CTM) vai 
comandar um 
sistema que 
movimenta mais de 
R$ 1 bilhão por ano

TRANSPORTE PÚBLICO

O 
n ovo  d i r e t o r -
-presidente do 
Grande Recife 

Consórcio de Transporte 
Metropolitano (CTM) na 
gestão da governadora 
Raquel Lyra, enfim, foi 
escolhido. O órgão que ge-
rencia a operação do trans-
porte público por ônibus 
na Região Metropolitana 
será comandado pelo en-
genheiro Matheus Silva de 
Freitas, mais uma escolha 
pessoal da governadora e 
mais um profissional tra-
zido da gestão municipal 
em Caruaru, no Agreste 
pernambucano.

O novo diretor-pre-
sidente do CTM teve o 
nome aprovado por una-
nimidade durante as-
sembleia Geral do Con-
sórcio, na manhã desta 
terça-feira (11/4), na sede 
do órgão, no Cais de San-
ta Rita, Centro do Recife. 
Matheus Silva vai subs-
tituir Flávio Sotero, que 
está no cargo desde 2021.

Engenheiro civil com 
atuação nas áreas de re-
síduos sólidos, gerencia-
mento e planejamento de 
infraestrutura e desen-
volvimento urbano, Ma-
theus Silva atuava desde 
2018 na gestão munici-
pal de Caruaru. Presidiu 
a Autarquia de Mobilida-
de, Trânsito e Transporte 

ROBERTA SOARES

Engenheiro civil Matheus Silva de Freitas vai presidir é mais uma escolha pessoal da governadora e mais 
um profissional trazido da gestão municipal em Caruaru, no Agreste pernambucano

DIVULGAÇÃO/CTM

de Caruaru (Destra) entre 
abril e outubro de 2022.

Anteriormente, foi se-
cretário-executivo da mes-
ma organização, por um 
ano e quatro meses. E, por 
dois anos e quatro meses 
(entre outubro de 2018 e 
janeiro de 2021), foi secre-
tário-executivo de Serviços 
Públicos. Estava atuando 
como consultor técnico no 
governo de Pernambuco 
desde janeiro.

NOVO PRESIDENTE 
VAI GERENCIAR R$ 1 
BILHÃO POR ANO

O novo diretor-presiden-
te irá comandar a operação 
de um sistema que movi-
menta mais de R$ 1 bilhão 
por ano e que tem na tari-
fa paga pelo passageiro a 
principal fonte de renda. 
Uma realidade que fragili-
za ainda mais o sistema e 

que gera ainda mais injus-
tiça social.

Em 2022, o Sistema de 
Transporte Público de Pas-
sageiros (STPP/RMR) mo-
vimentou R$ 1,25 bilhão, 
sendo R$ 1 bilhão de receita 
tarifária e R$ 250 milhões 
de aporte do governo.

HABILIDADE TÉCNICA 
É FUNDAMENTAL

A expectativa é de que, 
não sendo político, o fu-
turo gestor tenha habi-
lidade - que os últimos 
diretores do CTM não 
tiveram, vale ressaltar - 
para gerir uma crise ainda 
maior no setor, que acu-
mula perda de demanda 
histórica, potencializada 
e ainda sentida pela pan-
demia de covid-19.

A crise sanitária levou 
40% dos passageiros, sem 
perspectiva de retorno, 

fazendo o Estado colocar 
mais de R$ 250 milhões 
de subsídios públicos 
para cobrir despesas da 
operação. E com a previ-
são de que, em 2023, esse 
valor varie entre R$ 400 
milhões e R$ 500 milhões.

O CTM substituiu a an-
tiga Empresa Metropolita-
na de Transportes Urbanos 
(EMTU), num processo rea-
lizado na segunda gestão 
do então governador Jar-
bas Vasconcelos (MDB).

Segundo o secretário 
de Mobilidade e Infraes-
trutura de Pernambuco, 
Evandro Avelar, a quem o 
CTM está subordinado, a 
principal missão do novo 
diretor-presidente do CTM é 
fortalecer a gestão do trans-
porte público da RMR.

“Em primeiro lugar, ele 
irá fazer um diagnóstico 
do funcionamento do 

órgão para, em seguida, 
apresentar  propostas 
para fortalecer a gestão 
técnica e politicamente 
do transporte público. 
Mas precisamos que ele 
conheça a estrutura do 
CTM”, afirma Avelar.

MUDANÇA 
NECESSÁRIA E 
URGENTE

A atual capacidade téc-
nica do CTM é algo critica-
do há muitos anos no setor 
de transporte e, por isso, a 
mudança de comando se 
faz necessária, assim como 
uma ampliação dos qua-
dros do órgão.

Os dois últimos direto-
res presidentes do CTM, 
o engenheiro mecânico e 
advogado Flávio Sotero e 
o advogado Erivaldo Cou-
tinho, escolhidos na gestão 
Paulo Câmara (PSB), não 
conseguiram avançar no 
transporte público do Gran-
de Recife. Foram duas ges-
tões fracas e que sofreram, 
é claro, com os impactos da 
pandemia de covid-19.

CONSÓRCIO DE 
TRANSPORTE DE 
MENTIRINHA

Devolver a capacida-
de técnica do CTM é um 
dos principais desafios 
da nova governadora. 
Na série Eleições 2022: 
Desafios da Mobilidade 
Urbana, publicada em 
2022, a Coluna Mobilida-
de mostrou que o órgão 
até hoje não cumpriu sua 
principal missão: atrair os 
14 municípios da Região 
Metropolitana do Recife, 
fazendo-os entender que 
o sistema de transporte é 
um problema de todos os 
gestores públicos.

E, principalmente, do 
Recife, por onde passam 
80% das linhas de ônibus 
do Grande Recife. Mas, 
apesar dessa realidade e de 
ter aderido ao consórcio, 
a capital nunca compar-
tilhou, efetivamente, das 
dificuldades do setor, prin-
cipalmente as financeiras.
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Inquérito sobre a morte do 
MC Biel Xcamoso deverá ser 
arquivado pela Polícia Civil

O caso está com 
a Delegacia de 
Delitos de Trânsito 
e diversas perícias 
e exames foram 
realizados pelos 
Institutos de 
Criminalística (I.C) 
e de Medicina 
Legal (IML)

MORTES NO TRÂNSITO

O 
inquérito poli-
cial que apura 
as causas da vio-

lenta colisão que matou o 
jovem cantor Gabriel Fa-
rias de Oliveira, o MC Biel 
Xcamoso, de 24 anos, na 
madrugada de segunda-
-feira (10/4), na Avenida 
Boa Viagem, Zona Sul do 
Recife, deverá ser arquiva-
do na Justiça.

Isso porque a investiga-
ção deverá constatar o que o 
cenário de destruição provo-
cado pela colisão já deixou 
claro: a irresponsabilidade 
e imprudência do jovem ao 
volante foram as causas do 
sinistro de trânsito e, por isso, 
ele morreu violentamente, 
numa colisão que, de tão 
forte, chegou a desfigurá-lo.

A definição não é mais 
acidente de trânsito porque, 
quase sempre - a morte do MC 
Biel é mais um exemplo - não 
é acidente, é algo evitável. Por 
isso a definição de sinistro. 

Além de ter bebido por 
mais de nove horas, estar 
dirigindo em alta velocida-
de e sem cinto de segurança 
- imprudências confirma-
das pela perícia técnica e 
pelas dançarinas do cantor 
-, MC Biel não tinha Cartei-
ra Nacional de Habilitação 
(CNH). Ou seja, o jovem 
cantor jogou no lixo qual-
quer legislação de trânsito ou 
prudência ao volante.

Infelizmente, ele morreu, 
mas felizmente não matou 
ou mutilou outras pessoas 
com seus erros - como quase 
sempre acontece nos sinis-
tros de trânsito. 

INVESTIGAÇÃO, 
ENTRETANTO, VAI 
ACONTECER

A investigação da colisão, 
entretanto, irá acontecer 
de toda forma, para saber 

ROBERTA SOARES

Polícia Civil está investigando a violenta morte do MC Biel, mas como foi a vítima quem deu causa à colisão, o inquérito deverá ser 
remetido à Justiça para arquivamento

WELINGTON LIMA/JC IMAGEM

as causas do violento sinis-
tro, que também destruiu a 
portaria do Edifício Maria 
Leopoldina, 4558, na Aveni-
da Boa Viagem (próximo ao 
antigo Castelinho).

Como explica a Secretaria 
de Defesa Social (SDS), a so-
ciedade precisa saber quais as 
causas, se houve consumo de 
álcool e drogas, se o condutor 
estava usando os equipamen-
tos de segurança e respeitava 
as regras de segurança viária 
exigidas pelo Código de Trân-
sito Brasileiro (CTB).

“Estão sendo analisadas 
as condições do carro e do 
imóvel atingido, como mar-
cas de atrito e avarias, para 
apontar as causas do sinistro 
de trânsito. Também foram 
examinadas a pavimenta-
ção, sinalização e marcas 
de derrapagem no trecho da 
Avenida Boa Viagem onde 
ocorreu a batida. Tudo a par-
tir da perícia realizada pelo 
Instituto de Criminalística de 
Pernambuco (I.C)”, afirma a 
SDS por nota.

“Já o Instituto de Medicina 
Legal (IML) do Recife reali-
zou a necropsia e os exames 
toxicológico e de alcoole-

mia no corpo da vítima. Os 
laudos do IC e do IML serão 
encaminhados à Polícia Civil 
de Pernambuco, responsá-
vel pelas investigações, no 
prazo de dez dias, que pode 
ser prorrogado”, finaliza a 
nota da SDS.

A investigação do sinistro 
de trânsito que matou o MC 
Biel Xcamoso será comanda-
da pelo delegado Derivaldo 
Falcão, titular da Delegacia 
de Delitos de Trânsito.

MC COMETEU 
UM FESTIVAL DE 
IMPRUDÊNCIAS

As primeiras apurações so-
bre a violenta colisão que ma-
tou o MC Biel já mostram que 
o jovem cometeu inúmeras 
imprudências. Sem CNH, não 
poderia, sequer, estar condu-
zindo um veículo. O jovem 
não tinha, nem mesmo, um 
documento provisório.

CANTOR NÃO TINHA 
CNH

Durante o velório do can-
tor, o DJ Matheus, que toca-
va há dois anos com Biel, 
deu detalhes da situação. 
“Ele não tinha habilitação. 

Nunca teve. Só dirigia por 
perto de casa. Quando ia 
para longe, estava sempre 
de motorista. Mas naquela 
noite estava muito agitado, 
tinha brigado com o tio, e 
pegou o carro”, contou.

MC BIEL BEBEU POR 
MAIS DE NOVE HORAS 
ANTES DE DIRIGIR

A possibilidade de o jovem 
cantor estar alcoolizado antes 
de perder o controle do veícu-
lo e destruí-lo contra a porta-
ria de um edifício à beira-mar 
já era esperada, até porque o 
jovem postou nas redes so-
ciais o consumo de bebidas.

Mas, após o violento 
sinistro de trânsito, duas 
dançarinas que se apresen-
tavam com o MC confirma-
ram o alto estágio de em-
briaguez do cantor. E que, 
mesmo assim, ele assumiu 
o volante do veículo.

As duas jovens afirmaram 
que escaparam da morte por-
que recusaram a carona do 
MC após o segundo show que 
o grupo fez, já na madruga-
da da segunda, realizado em 
Piedade, Jaboatão dos Guara-
rapes, no Grande Recife.

“Ele bebeu praticamente 
das 19h às 3h/4h da manhã. 
Bebeu o tempo todo entre o 
primeiro show que fizemos, 
às 17h, e o segundo, que de-
veria ter acontecido de meia-
-noite, mas que, com o atraso, 
foi p 3h”, contou a dançarina 
chamada Joyce em entrevista 
à TV Guararapes.

SEM CINTO E EM ALTA 
VELOCIDADE

O festival de irresponsabi-
lidade do MC foi constatado 
pela perícia técnica do IC.

Segundo a apuração rea-
lizada no local do sinistro de 
trânsito, o MC estava em alta 
velocidade e sem cinto de se-
gurança, morrendo na hora 
do choque e violentamente.

A violência da batida con-
tra o edifício à beira-mar foi 
tão intensa, que até o velo-
címetro foi destruído, impe-
dindo apontar a real veloci-
dade desenvolvida.

Outro resultado do ex-
cesso de velocidade foi a 
destruição do corpo do 
condutor, que teve o rosto 
completamente desfigu-
rado e ficou preso às ferra-
gens do veículo.

Mobilidade
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Ameaças às escolas: mais 
segurança e menos pânico

OPINIÃO

U
m novo caso de 
violência no am-
biente escolar foi 

registrado ontem no Brasil, 
em Goiás. Vale dizer que não 
se deu de fora para dentro, 
mas no interior da própria 
escola, envolvendo um ado-
lescente que atacou colegas 
que saíram feridos.

A sequência de casos 
tem assustado a popula-
ção, sobretudo pais, pro-
fessores e funcionários de 
unidades

escolares e universitá-
rias públicas e privadas 
em todo o território nacio-
nal. O medo em decorrên-
cia dos fatos – alarman-
tes, sim, que ensejam 
providências e debates 
– no entanto, é turbina-
do pela informação de má 
procedência e intenção, 
nas redes sociais.

Uma onda de ameaças 
percorre o país, deixando 
as comunidades escola-
res apavoradas, podendo 
provocar a redução da fre-
quência ou mesmo o esva-
ziamento de salas de aula.

Há muitos lados nes-

sa questão que precisam 
ser percebidos e ade-
quadamente abordados. 
A apologia da violência 
às escolas nas redes so-
ciais, por exemplo, não 
pode continuar sendo 
acolhida pelas empresas 
que dominam o ambien-
te virtual acessado pelos 
adolescentes.

As empresas devem 
estar ao lado das autori-
dades governamentais, 
de forma a prevenir a cir-
culação do ódio e evitar o 
estímulo a novos ataques. 
Por outro lado, o alastra-
mento do pânico é acele-
rado por mecanismos de 
desinformação e terroris-
mo que se repetem.

Como uma alusão à es-
cola norte-americana de 
Columbine, em ameaça 

que foi massivamente 
distribuída no ano pas-
sado, e volta a ser agora.

O presidente do Sin-
dicato dos Estabeleci-
mentos de Ensino de Per-
nambuco, professor José 
Ricardo Diniz, destacou 
que os cuidados nas uni-
dades  privadas estão 
sendo reforçados, para 
garantir a segurança dos 
estudantes e de todos 
nas escolas.

“Nós não desdenha-
mos de nenhuma infor-
mação, mas também não 
deixamos de averiguar 
se ela procede ou não, se 
ela é fake ou fato, o que 
ela pretende”, afirmou 
José Ricardo ao JC.

No âmbito do governo 
estadual, as secretarias 
de Educação e de Defesa 

Social atuam de forma 
integrada, monitorando 
os riscos e elevando a 
proteção da rede pública.

A saúde psicológica 
de crianças e adolescen-
tes é uma preocupação 
que deve envolver as fa-
mílias, por exemplo, na 
atenção ao que acessam 
nas telas dentro de casa.

Trata-se de uma segu-
rança que começa dentro 
dos lares. Para o psica-
nalista Christian Dunker, 
em entrevista à Folha de 
S. Paulo, o melhor modo 
de encarar o problema é 
unir forças, sem buscar 
o isolamento impulsio-
nado pelo medo.

Ficar em casa, longe 
da situação, na visão do 
psicanalista, pode fazer 
com que o medo aumen-

te, ao invés de diminuir. 
“O melhor jeito de a gente 
se sentir seguro é quan-
do está junto com os ou-
tros”, diz Dunker.

Como já abordamos 
em editorial, a violên-
cia nas escolas brasi-
leiras não é um fenô -
meno novo. O entorno 
do ambiente escolar, a 
realidade das famílias 
e das comunidades não 
se apartam do que ocorre 
neste momento.

Mas se é necessário 
tempo para compreen-
der e transformar a raiz 
da  questão,  medidas 
imediatas não podem 
deixar de ser tomadas, 
para reduzir a vulnera-
bilidade aos riscos, bem 
como impedir a generali-
zação do pânico.

Editorial

Charge - Thiago Lucas
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Reconstrução nacional e revogaço?
Sobre o Marco 
Legal do 
Saneamento e o 
Novo Ensino Médio, 
pretendendo 
revogar o passado 
imediato, Lula se 
deixa guiar por um 
passado longínquo 
que leva a modelos 
anacrônicos e 
inadequados para o 
mundo moderno.

OPINIÃO

O 
governo de Luís 
Inácio Lula da Sil-
va salvou o povo 

Yanomami da extinção a que 
estava condenado pela inva-
são de garimpeiros estimu-
lada pelo ex-presidente Jair 
Bolsonaro. A Polícia Federal 
acaba de descobrir uma pe-
quena cidade de garimpei-
ros, com aeródromo e vários 
aviões, no meio da reserva 
Yanomami. Por esta ação de 
recuperação e proteção dos 
Yanomamis, o governo Lula 
merece os aplausos dos bra-
sileiros e o reconhecimento 
da comunidade internacio-
nal (o Brasil saiu da lista de 
párias internacionais). Ape-
sar das trapalhadas do pró-
prio presidente Lula quando 
trata da invasão da Ucrânia 
pelas tropas russas (a fala 
tendenciosa, “quando um 
não quer, dois não brigam”) 
o governo está levando o 
Brasil de volta ao cenário 
internacional e recuperan-
do a imagem da diploma-
cia brasileira. Além dessas 
duas iniciativas louváveis, o 
governo também apresentou 
os fundamentos da propos-
ta do novo arcabouço fiscal 
que deve substituir o Teto 
de Gastos que, por diversas 
razões, simplesmente im-
plodiu. Embora a proposta 
ainda não tenha sido deta-
lhada, o que foi anunciado 
da nova regra fiscal sinaliza 
positivamente para uma tra-

SÉRGIO BUARQUE

Lula pretende revogar a Lei das Estatais que define critérios rigorosos de qualificação e despolitização para a nomeação de cargos comissionados 

LULA MARQUES/AGÊNCIA BRASIL

jetória futura de equilíbrio 
das finanças públicas.

Afora isso e as iniciativas 
na área ambiental, ainda 
sem resultados, o governo 
Lula não avançou quase 
nada na promessa de re-
construção nacional e de-
dicou grande parte das suas 
energias na revogação de 
leis e decretos aprovadas nos 
governos anteriores, e não 
apenas da passagem desas-
trosa de Bolsonaro. Na sua 
postura de negar tudo que 
não foi feito pelos governos 
do PT, o presidente Lula está 
misturando o que tem de 
mais nefasto e reacionário 
no bolsonarismo, como a li-
beralização da posse e porte 
de armas, com leis que reno-
varam e melhoraram as ins-
tituições, como o Marco Le-
gal do Saneamento e o Novo 
Ensino Médio. Nesses dois 
casos, pretendendo revogar 
o passado imediato, Lula se 
deixa guiar por um passado 
longínquo que leva a mode-
los anacrônicos e inadequa-
dos para o mundo moderno. 

A reforma do Ensino Mé-
dio (aprovada pelo Congres-
so ainda no governo Michel 
Temer) procurou reverter a 
lamentável situação do en-
sino médio brasileiro, apos-
tando na redução do aban-

dono e da evasão escolar e 
na melhora a qualidade, de 
modo a elevar o aprendi-
zado. Os indicadores mos-
tram a desastrosa realidade 
do ensino médio brasileiro. 
Apenas 5% dos concluin-
tes nas escolas públicas do 
Ensino Médio alcançaram 
aprendizado adequado em 
matemática, e somente, 31% 
tiveram resultados satisfató-
rios em português (QEdu), 
evidenciando um completo 
despreparo dos jovens para 
a continuidade dos estudos, 
entrada na universidade, ou 
para acesso ao mercado de 
trabalho. O desempenho nas 
escolas particulares é muito 
melhor (embora ainda bai-
xo) - 34% dos concluintes 
tem aprendizado adequado 
em matemática e 70% em 
português – levando à repro-
dução e ampliação das desi-
gualdades sociais no Brasil. 

Para enfrentar esta situa-
ção, o novo modelo intro-
duziu um sistema de ensino 
mais flexível e diversificado, 
elevando a carga horária, tor-
nando o aprendizado mais 
atraente para os jovens, e 
associado à formação téc-
nica, que prepara os jovens 
para o mercado de trabalho. 
As corporações e os movi-
mentos sociais pressionam 

o governo para a revogação 
da lei do novo ensino médio 
que, diga-se de passagem, 
já está em implantação em 
vários Estados. O principal 
argumento das corporações 
contra o novo modelo é o des-
preparo do sistema público 
de educação para a incorpo-
ração das mudanças, com au-
mento da carga horária, intro-
dução de formação técnica e 
flexibilização do curriculum. 
Estranho argumento. Em vez 
de defender que os governos 
intensifiquem a implementa-
ção do novo modelo nas esco-
las públicas, os sindicatos de 
professores e a UNE preten-
dem manter o sistema ana-
crônico e comprovadamente 
desastroso do passado.

Além da discutível e 
apressada retirada de vá-
rias empresas do programa 
de desestatização (algumas 
das quais poderiam ser as-
sumidas pelo setor privado 
com maior eficiência e qua-
lidade), o governo está pro-
movendo uma alteração no 
Marco Legal do Saneamento 
com o objetivo de proteger da 
concorrência as empresas de 
saneamento dos governos es-
taduais, permitindo que as-
sumam contratos sem passar 
por licitação pública, o que 
pode afastar o investimento 

privado. Os indicadores mos-
tram a incapacidade históri-
ca dessas empresas estatais 
de saneamento a promover 
o acesso universal à água 
e, principalmente, ao esgo-
tamento sanitário. Metade 
dos domicílios brasileiros 
não estão ligados à rede de 
coleta de esgoto e cerca de 
30% não têm acesso à rede 
de distribuição de água, pre-
cariedade com consequên-
cias negativas na saúde, no 
desempenho escolar e na 
produtividade do trabalho. 

A resistência dos governos 
do PT à privatização carrega 
uma mistura de uma arcaica 
ideologia estatista com a in-
tenção clara de distribuição 
de cargos públicos com mili-
tantes e aliados, nem sempre 
qualificados para a gestão 
corporativa. Exatamente por 
isso, Lula pretende revogar 
a Lei das Estatais que define 
critérios rigorosos de qualifi-
cação e despolitização para a 
nomeação de cargos comis-
sionados das corporações 
estatais (já consegui reduzir, 
drasticamente, os prazos 
de quarentena dos políticos 
na ocupação de cargos). 
Nada que ajude na recons-
trução nacional.

Sérgio Buarque. economista

Artigo
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O prazer da existência
Um seguir adiante em caminhadas desconhecidas. Há tantas surpresas! Que todas abracem os nossos 
delírios em dimensões amplas e inesquecíveis. Seremos sempre um novo Eu na amplitude do Universo. 

OPINIÃO

T
enho com a noi-
te  uma relação 
especial.  O céu 

mais tranquilo com luzes 
variadas, as sombras nas 
nuvens e uma sensação de 
silêncio me conduz à vasti-
dão do universo. Gosto de 
dormir tarde e os incógni-
tos sonhos se prolongam 
com a máxima esponta-
neidade. Relaxo e procuro 
meditar. As lembranças 
aguçam o querer, sou um 
intenso poço de recorda-
ções. O que já passou re-
torna e o traçado do tempo 
se delineia com o meu pró-
prio pensamento. Aprecio 
retomar acontecimentos 
que partiram, porém dei-
xaram marcas profundas. 
Vou e volto em uma toada 

FÁTIMA QUINTAS 
fquintas84@terra.com.br

de revivências. Escureço o 
quarto e, na penumbra, en-
trego-me aos detalhes do 
passado. Reavivo a mente 
com força total, como se o 
ontem me trouxesse o âni-
mo das aventuras já em es-
quecimento. Nada se perde 
no jogo da reestruturação. 
A lembrança tem o dom de 
descobrir a vida — são es-
tímulos que se prolongam 
pelo mundo afora...

E os fatos acontecem 
com o máximo ensejo. Re-
visitar os dias representa 
um dos grandes estímu-
los do entretempo. Quan-
tas miragens se alongam 
na passagem de épocas! 
Nada mais valioso do que 
reinterpretar o vivido, um 
imenso prazer no fluxo 
do real. Hoje, de um jeito; 
ontem, de outro e assim 
caminha a humanidade... 

Somos todos iguais à guisa 
de novas transparências. 
Os tópicos se misturam e 
ganham uma dimensão 
extraordinária. Será que 
o ontem se transforma 
em realidade invisível? A 
imaginação excede os li-
mites. Jamais recua diante 
de um lembrar infinito. So-
nhar constitui o que há de 
mais verdadeiro na capaci-
dade humana; transforma 
situações e reelabora-as 
intensamente. Somos todos 
múltiplos nos desejos. O cé-
rebro transborda em inten-
sas vibrações. Nada tão belo 
quanto a reformulação de vi-
vências que já se passaram. 
Ir adiante em futuras anima-
ções revela o poder da nossa 
capacidade criativa. Tenho 
somente duas mãos e todo 
o entusiasmo em recupe-
rar vivências que se agi-

gantam minuto a minuto. 
Quantas paisagens me 

instigam! Não há limites 
para os desejos. Ainda que o 
viver possua grandes repa-
ros, vale a pena retomá-los 
infinitamente. Exagero na di-
mensão da existência? Creio 
que não. Impossível estagnar 
lembranças que se acumu-
lam na intensidade do querer 
de cada um. Estarei sempre 
pronta diante da evolução 
de fatos ultrapassados que 
se transmudam em cenários 
inovadores. As paisagens ga-
nham novas interpretações, 
quantas e quantas... O huma-
no detém poderes indefini-
dos. Ainda bem. Então, esta-
remos sempre alimentando 
revoluções mentais. Inventar 
e reinventar se traduzem em 
elementos quase divinos, um 
acúmulo de sensações eter-
nizantes.

Fecho os olhos e renovo 
as cenas que existem. Esta-
rei sempre pronta para di-
latar a minha imaginação. 
Que as brisas adquiram a 
fluidez das eternas espe-
ranças. Não há como limi-
tar anseios. A meditação 
representa o grande trun-
fo de todos nós. Um seguir 
adiante em caminhadas 
desconhecidas. Há tantas 
surpresas! Que todas abra-
cem os nossos delírios em 
dimensões amplas e ines-
quecíveis. Seremos sempre 
um novo Eu na amplitude 
do Universo. Assim, jamais 
limitarei o querer. Ao con-
trário: dilatarei a imensi-
dão do incógnito em gestos 
inesquecíveis.

Fátima Quintas, da Academia 
Pernambucana de Letras 
fquintas84@terra.co.br.

Artigo
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Biden encerra emergência 
nacional por covid-19, após 
resolução do Congresso dos EUA
A medida é 
adotada semanas 
antes de que 
vencesse o prazo 
previsto para essa 
emergência

EPIDEMIA

O 
presidente dos 
Estados Unidos, 
Joe Biden, assi-

nou na segunda-feira, 10, 
uma resolução bipartidá-
ria aprovada no Congresso 
para encerrar a emergên-
cia nacional em resposta à 
pandemia da covid-19, após 
três anos. A medida é ado-
tada semanas antes de que 
vencesse o prazo previsto 
para essa emergência.

O estado de emergência 
nacional liberava o gover-
no para adotar medidas 
abrangentes em resposta 
ao vírus e apoiar os siste-
mas econômico, de saúde 
e bem-estar do país.

Algumas das medidas 
já foram reduzidas com 
sucesso, enquanto outras 
ainda estão sendo gradual-
mente cortadas.

A emergência de saúde pú-
blica - que dá margem para 
restrições duras à imigração 
na fronteira com o México - 
deve vencer em 11 de maio.

A Casa Branca emitiu 
um comunicado de uma 
linha, na segunda-feira, 
para dizer que Biden ha-
via assinado a medida a 
portas fechadas, após ter 
se declarado em público 
contra ela, mas não a pon-
to de vetá-la.

Mais de 1,13 milhão de 
pessoas morreram nos 
EUA de covid-19 nos últi-
mos três anos, entre elas 
1.773 na semana encerrada 
em 5 de abril.

Estadão Conteúdo

Vacina foi a grande responsável por garantir uma imunidade maior à população

TONY WINSTON/MS 

Internacional
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Obras do Cais de 
Santa Rita paralisadas

Local abandonado 
tem servido 
de abrigo para 
usuários de drogas

ABANDONO

RUA ESBURACADA EM 
JABOATÃO

Gostaria de denunciar 
a situação da Rua General 
Nilton Cavalcante, no bairro 
do Zumbi do Pacheco, em 
Jaboatão dos Guararapes, 
pois a prefeitura disse que 
iria pavimentar a rua e, até 
agora, não foi calçada. Para 
completar, a Compesa fez 
um buraco na rua e quando 
chove a situação piora ainda 
mais.
Samuel Fernandes, por e-mail

DECEPCIONADO COM 
RAQUEL LYRA

Como eleitor de Raquel 
Lyra, fiquei com uma sen-
sação de decepção na sua 
apresentação do programa 
partidário do PSDB. Nele, a 
governadora mais parecia 
estar em campanha eleito-
ral. Nenhuma obra apresen-
tada, só críticas à gestão do 
PSB. Também pudera, des-
montou toda estrutura orga-
nizacional do Estado com as 
exonerações em massa de 
gestores e com isso paralisou 
a máquina governamental. 
E o pior, está preenchendo 
esses cargos a conta gotas. 
Caso continue assim, gover-
nadora, a sua gestão não vai 
deslanchar e nada terá para 
apresentar. E não vai adiantar 
lançar Relatório de Diagnósti-
co com mais de 800 páginas. 
Raquel, pare de olhar para 
o passado, faça um planeja-
mento realista, arregace as 
mangas e comece a efetiva-
mente governar.
Marco Wanderley, por e-mail 

ÁRBITRO DE FORA 
NA FINAL DO 
PERNAMBUCANO

Sendo um clube mais es-
truturado financeiramente, o 
presidente Laércio Guerra po-
deria solicitar árbitro de fora 
nas finais do Campeonato 
Pernambucano. Evitaria de 
acontecer o que fizeram com 
o Petrolina nos jogos diante 
do Santa Cruz e do Sport.
Sérgio Cunha, por e-mail

OBRAS DO CAIS 
DE SANTA RITA 
PARALISADAS 

Sem planejamento, o Cais 
de Santa Rita, no bairro de 

WILSON VIEIRA / VOZ DO LEITOR

São José, continua abando-
nado pela Prefeitura do Reci-
fe. Dinheiro para reforma não 
falta, o que falta é atitude para 
tomar a iniciativa. Enquanto 
isso, o local abandonado, há 
anos, vai servindo de abrigo 
para os desocupados e usuá-
rios de drogas.
Wilson Vieira, por e-mail

DESCASO NA PE-001
O governo do Estado, 

através do DER-PE, precisa 
dar mais atenção ao muni-

cípio de Paulista. Uma das 
principais vias de acesso 
ao bairro de Pau Amarelo, 
como por exemplo, a Ave-
nida Doutor Cláudio José 
Gueiros Leite, está com-
pletamente esburacada. A 
prefeitura do Paulista res-
ponsabiliza o Estado pelo 
recapeamento da PE-001 e 
não do município. E, nesse 
jogo de empurra-empurra, 
quem sai prejudicado são 
os moradores e os comercian-
tes da região.
Ana Fonseca, por e-mail

ARRECADAÇÃO 
DE IMPOSTOS DOS 
HOSPITAIS

O governo busca arreca-
dar mais. Uma simples ação 
é que os hospitais filantrópi-
cos passem a pagar impos-
tos. Exemplo: os Hospitais 
Português de Pernambuco 
e Português da Bahia. Dão 
lucros astronômicos. Pagam 
entre 50 a 100 mil reais aos di-
retores, apesar de estranha-
mente o provedor se dizer 
que trabalha de graça. De-
vem ficar isentos, apenas, os 

Voz do Leitor

hospitais que não atendam 
convênios privados.
Carlos Alberto, por e-mail

SEM EXPECTATIVAS 
PARA JABOATÃO DOS 
GUARARAPES

Banhado pelos Rios Jaboa-
tão e Gurjaú, o município de 
Jaboatão dos Guararapes, 
poderia ser um polo de pis-
cicultura e carcinicultura. 
Infelizmente, a gestão atual, 
tal qual as últimas, não têm 
aproveitado este enorme 
potencial de gerar emprego 
e renda para milhares de fa-
mílias Jaboatonenses. Fiquei 
decepcionado semana passa-
da quando o pernambucano 
André de Paula, Ministro da 
Pesca, visitou nossa cidade e 
não lhe foi apresentado um 
projeto sequer nesta área. Fal-
ta interesse? Expertise? Ape-
lo ao prefeito Luiz Medeiros 
para aproveitar este estreito 
relacionamento com o minis-
tério e dê oportunidades para 
nosso município explorar to-
das as suas potencialidades, 
deixando o berço da Pátria no 
seu devido lugar na locomoti-
va do desenvolvimento.
Fábio Júnior, por e-mail

100 DIAS DE GOVERNO 
LULA

Muito foi feito pelo gover-
no Lula nos primeiros 100 
dias. Mesmo se nada tivesse 
feito, só o fato de ter tirado o 
desgoverno da incompetên-
cia e do ódio de Bolsonaro, 
já seria motivo de aplausos 
e satisfação dos brasileiros.
Sylvio Belém, por e-mail

SANTA CRUZ
O Santa Cruz não tem dire-

tores com visão administrati-
va em futebol. Tem um ex-jo-
gador que não é da diretoria, 
porém, tem mais poder que o 
próprio presidente na hora de 
contratar jogadores. Sendo 
que até agora não mostrou 
para que veio. O time só faz 
ser desclassificado. No próxi-
mo ano só tem o Campeonato 
Pernambucano para jogar... É 
melhor fechar as portas.
Renato Paiva, por e-mail
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Sport estreia na Copa 
do Brasil desafiando o 
Coritiba, fora de casa

Nesta quarta-
feira (12), o Sport 
chega embalado 
pelos últimos 
resultados. O 
Coxa está em 
reformulação

COPA DO BRASIL

É hora de estrear! 
Nesta quarta-feira 
(12), o Sport enfim 

estreia na Copa do Brasil 
2023. O Leão encara o Cori-
tiba, fora de casa, pela ter-
ceira fase da competição. 
As equipes medem forças 
no estádio Couto Pereira, 
na capital paranaense, às 
19h (horário de Brasília).

Os rubro-negros não 
disputaram as duas pri-
meiras etapas por terem 
se classificado de forma 
antecipada para a terceira 
fase. O motivo foi ter sido o 
vice-campeão da Copa do 
Nordeste 2022, enquanto 
o vencedor, o Fortaleza, se 
classificou para a Liberta-
dores. O regulamento permi-
tiu ao Sport largar adiante.

A terceira fase da Copa do 
Brasil é a primeira etapa do 
torneio que conta com jogos 
de ida e volta nos confrontos. 
Se o empate permanecer no 
placar agregado das duas 
partidas, a vaga nas oitavas 
de final será decidida nos pê-
naltis, sem disputa de pror-
rogação ou gols fora de casa.

O segundo confronto entre 
Coritiba e Sport está marcado 
para 25 de abril, terça-feira, 
às 21h30 (de Brasília), na Ilha 
do Retiro. Apenas pela dispu-
ta dos dois jogos, o Leão e o 
Coxa recebem R$ 2,1 milhões. 
Quem avançar para as oitavas 
recebe mais R$ 3,3 milhões.

ESCALAÇÕES 
DE CORITIBA X SPORT

Para a estreia do Leão na 
Copa do Brasil, o técnico En-
derson Moreira não tem 
desfalques. O time só não 
conta com Denis, fora de 
ação desde a temporada 
passada por uma lesão no 
joelho, e o zagueiro Mar-
celo Ajul, que acionou o 
clube na justiça e não vem 
treinando.

A escalação titular terá a 
base que vem conseguindo 

GABRIEL NEUKRANZ

Vagner Love, Luciano Juba e Igor Cariús são titulares no Sport

RAFAEL BANDEIRA/SPORT

bons resultados. A principal 
dúvida é, novamente, na 
ponta direita do ataque. Edi-
nho e o uruguaio Labandeira 
vem revezando a titularidade 
da posição.

Os 11 iniciais do Sport de-
vem ser: Renan; Eduardo, 
Thyere, Sabino e Cariús; Fa-
binho, Ronaldo e Jorginho; 
Edinho (Labandeira), Vagner 
Love e Luciano Juba.

Do outro lado, o Coritiba 
deve ser escalado pelo por-
tuguês Antônio Oliveira com 
os seguintes titulares: Gabriel 
Vasconcelos; Natanael, Bru-
no Viana, Kuscevic e Victor 

Luis; Andrey, Liziero e Júnior 
Urso; Willian Pottker, Rodri-
go Pinho e Alef Manga.

ONDE ASSISTIR 
CORITIBA X SPORT AO 
VIVO

Coritiba x Sport, pela ter-
ceira fase da Copa do Bra-
sil, será transmitido pelo 
canal SporTV e no pay-per-
-view Premiere. 

O jogo também conta com 
transmissão da Rádio Jornal, 
que leva todas as emoções 
do futebol pernambucano 
ao torcedor com a equipe do 
Escrete de Ouro.

Esportes

FICHA DO JOGO

CORITIBA X SPORT

11/04/2023
Terceira fase da Copa 

do Brasil
Jogo de ida
19h (horário de Brasília)
Estádio Couto Pereira, 

Curitiba, Paraná
Transmissão do SporTV, 

Premiere e Rádio Jornal

PROVÁVEL CORITIBA:
 Gabriel Vasconcelos; 

Natanael, Bruno Viana, 

Kuscevic e Victor Luis; 
Andrey, Liziero e Júnior 
Urso;  Will ian Pottker, 
R o d r igo  P i n h o  e  A l e f 
Manga. Técnico: Antônio 
Oliveira.

PROVÁVEL SPORT
 Renan; Eduardo, Thye-

re, Sabino e Cariús; Fabi-
nho, Ronaldo e Jorginho; 
Edinho (Labandeira) , 
Vagner Love e Luciano 
Juba. Técnico: Enderson 
Moreira.
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Esportes

Náutico pode ter desfalque 
de peso no time titular para 
jogo contra o Cruzeiro

Jogo de ida da 
Copa do Brasil 
entre Náutico 
e Cruzeiro 
acontecerá nos 
Aflitos

ESCALAÇÃO

Na próxima quinta-
-feira (13), o Náu-
tico fará o pri-

meiro dos dois confrontos 
mais importantes da sua 
temporada até o momento. 
Às 19h, o Timbu tem pela 
frente o Cruzeiro, pelo jogo 
de ida da 3ª fase da Copa do 
Brasil, nos Aflitos.

Para a partida decisiva, 
o técnico Dado Cavalcanti 
terá um desfalque de peso 
no seu time titular: o golei-
ro Vágner, um dos princi-
pais destaques alvirrubros 
neste ano. Ao todo, ele foi 
titular em 22 dos 24 jogos 
da equipe pernambucana 
no ano.

O camisa 1 desfalcou os 
treinos do Náutico por dois 
dias seguidos, se queixan-
do de dores no joelho direi-

to. A lesão preocupa, uma 
vez que o arqueiro passou 
por uma série de delicadas 
cirurgias em 2019. Foi jus-
tamente por isso que ele 
ficou dois anos sem atuar.

Na ocasião, ele fez pro-
cedimentos para recupe-
rar um rompimento do li-
gamento cruzado anterior 
e uma lesão no menisco.

Caso Vagner fique real-
mente de fora, o jovem Cás-
sio, de 21 anos, e que está 
emprestado pelo América-
-MG, será o titular no gol 
alvirrubro.

PROVÁVEL ESCALAÇÃO 
DO NÁUTICO:

Cassio, Victor Ferraz, 
Paulo Miranda, Denilson 
e Diego Matos; Jean Man-
gabeira, Souza e Matheus 
Carvalho; Paul Villero, Jael 
e Kayon.

HAIM FERREIRA

Dado Cavalcanti terá problemas na escalação do Náutico contra o Cruzeiro

TIAGO CALDAS/CNC
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ASSISTENTE 
Lara Calábria
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Escola, quando 
pequena, era um lugar 
seguro. Um lugar de 
aprendizado e de sonhos. 
Colecionei momentos, 
memórias, amigos. 
Construiu meu caráter 
e a cidadania. Não vou 
romantizar que não havia 
dores, brigas e sofrimento. 
O nome bullying não 
havia sido criado, mas 
tínhamos nossas rixas e, 
consequentemente, alguns 
choros e bate-bocas.

O que trago aqui para 
refletir, nessas linhas, é 
a sensação de segurança 
nas escolas que, de uma 
hora  para outra, no Brasil, 
deixou de existir. Esses 
massacres nas escolas 
eram exclusivos dos 
EUA ou apenas assuntos 
para compor roteiros 
hollywoodiano cheio de 
ações.

Era.
Só, este ano, tivemos 

situações que mexeram 
com a nossa autoestima 
de pais, fragilizando uma 
posição de hierarquia 
e questionando o ir-vir 
do aprender, além do 
futuro do nosso bem 
tão precioso: nossos 
filhos. O último ataque 
foi no País foi numa 
creche, usando um 
machado. Sim, machado, 
creche, criancinhas 
indefesas, professores 
desesperados...

E, durante esta Páscoa, 
acredite se quiser, o tema 
do almoço do domingo da 
ressurreição virou sobre 
morte, mas não era de 
Cristo, mas um potencial 
genocídio no Brasil, 
marcado para acontecer 
dia 12 e 20 de abril, 
aniversário do massacre do 
Columbine High School.

Esse tal massacre 
ocorreu em Colorado. Foi 
um ataque complexo e 
altamente planejado com 
bombas para afastar os 
bombeiros, 99 dispositivos 

Escolas deixaram de ser um 
lugar seguro ou há um caos 
social instalado no Brasil?

explosivos e carros-bomba. 
Os autores do crime, 
os alunos Eric Harris e 
Dylan Klebold, mataram 
12 alunos e um professor 

e feriram 24 enquanto 
tentavam fugir da escola.

Por aqui, proliferaram 
notícias compartilhadas 
nos grupos de whatsapp 

Carla Cavalcanti e Jade Marangolo no lançamento do novo showroom da Itálica

:A idealizadora do evento Mar da Consciência, Annah Paula Freire
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sobre um suposto ataque 
e até mesmo genocídio em 
todo o País. Vídeos no Tik 
Tok, mensagens cheias de 
segurança...

Medidas de segurança 
foram criadas de uma hora 
para outra nas escolas. 
Comunicados enviados. 
Pais desesperados. E as 
crianças? Alguém está 
preocupando com essas 
crianças?

Estamos falando de 
uma geração que passou 
DOIS ANOS trancafiados 
em casa por conta 
da pandemia e uma 
possibilidade de ronda 
da morte. Agora, nova 
ameaça: um atentado 
generalizado dentro de 
um local, supostamente 
sagrado.

O que fazer? Como fazer? 
Falar ou não falar? Ensinar 
ou não tocar no assunto? 
Falar sem aterrorizar? São 
questão que todos os pais 
se fizeram ou fazem.

O governo - em todas as 
esferas - também deve ser 
colocado nas discussões. 
Criar novas regras, discutir 
coletivamente. Ouvir. Agir.

As redes sociais, idem. 

Precisa descobrir quem 
são essas pessoas que 
divulgaram os vídeos e 
mensagens iniciais. Por 
quê? Fake news ou atos 
preparatórios de crime. 
Precisamos de respostas. 
Precisamos de paz, paz 
social. Paz de espírito. Paz 
no mundo.

BURGUER
O Recife Love 

Burger volta de 14 de 
abril a 14 de maio. O 
lançamento será hoje, na 
Babylon Station Nestor, 
a partir das 18h, com os 
chefs Armando Siqueira, 
Paulinho do Chopp e 
Leandro Anderson fazendo 
uma hamburgada.

CULTURA MAKER
Mariana da Mata, do 

Fab Lab Rec, participa do 
Congresso do Grupo de 
Institutos, Fundações e 
Empresas, esta semana,  
no Memorial da América 
Latina, com o tema 
‘Desafiando Estruturas 
de Desigualdades’. 
Também tem  agenda cheia 
de compromissos com 
empresas que pretendem 
investir na cultura maker 
para colocar em prática 
ações de ESG.

OVOS
Marúcia Coelho, 

presidente da Organização 
de Auxílio Fraterno do 
Recife, comanda, hoje, 
distribuição de 250 ovos 
de chocolate doados pela 
Procuradoria Regional da 
Fazenda Nacional da 5ª 
Região.

ANIVERSARIANTES
Oswaldo Matos, Fátima 

Carauta, João Lopes 
Farinha, Celso Muniz de 
Araújo, Fred Giestosa, José 
Eduardo Emerenciano, 
Jurandir Pires, Marília 
Arraes, Patrícia Santos, 
Laudeci Rivas e Maria de 
Jesus Almeida.
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Um novo relatório 
divulgado pela 
Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes 
(Abrasel) revelou que 
ainda é alto o número 
de estabelecimentos 
no vermelho: 28% 
das participantes, 
ou seja, quase 3em 
cada 10 empresas de 
alimentação fora do lar 
trabalham no prejuízo 
no Brasil. Pernambuco 
não é diferente. O 
número representa um 
aumento de cinco pontos 
percentuais em relação 
ao resultado de janeiro. 
Outros 36% trabalharam 
com estabilidade e 
34% tiveram lucro. 
2% das empresas não 
responderam ou não 
existiam em fevereiro de 
2023.

“O cenário é nacional, 
ou seja, ocorre aqui, 
mas no resto do Brasil 
não é diferente. A nossa 
maior luta épelo Perse. 
Na próxima semana, 
será votada a Medida 
Provisória que muda a lei 
do Programa Emergencial. 
A situação incide na 
esfera federal, e o apoio 
e entendimento dos 
parlamentares e do governo 
são fundamentais, para 
este incentivo fiscal federal, 
onde o peso é maior”, conta 
o presidente da Abrasel em 
Pernambuco, Tony Sousa.

SITUAÇÃO ATUAL 
A situação atual quando 

comparada ao período da 
pandemia evidencia um 
cenário de pré-colapso, 
demandando que medidas 
sejam tomadas em prol 
do setor. “Durante a 
pandemia, quando 83% 
dos estabelecimentos de 
alimentação fora do lar 
estavam no prejuízo, 30% 
do setor fechou as portas. 
Atualmente temos 64% 
sem lucro. Fica pra nós um 
questionamento de quantos 
irão fechar. Temos um pré-
colapso e precisamos fazer 
algo”, acrescenta Tony.

INSUMOS
O estudo, realizado 

Ainda é alto o número de bares 
e restaurantes no vermelho

entre os dias 20 e 28 de 
março com empresários 
do setor, também mostrou 
que o custo dos insumos 
é apontado por 78% 
das empresas como o 
principal motivo para o 
mau desempenho. Em 
seguida, vem a redução do 
número de clientes (67%), 
queda das vendas no 
mês (59%), dívidas com 
impostos e taxas (48%) e 
dívidas com empréstimos 
(48%). Era permitido mais 

de uma reposta.

ENDIVIDADOS
A quantidade de bares e 

restaurantes endividados 
também cresceu. 42% 
das empresas têm 
dívidas em atraso (em 
fevereiro eram 41%). Das 
que têm pagamentos 
em atraso, 95% devem 
impostos federais, 63% 
impostos estaduais, 43% 
encargos trabalhistas e 
previdenciários, 53% taxas 

municipais, 23% devem a 
fornecedores de insumos, 
23% serviços públicos, 
como água, gás e energia 
elétrica, e 20% estão com o 
aluguel atrasado. Também 
era permitida mais de uma 
resposta.

EMPRÉSTIMOS 
O relatório também 

mostrou que 65% 
das empresas têm 
hoje empréstimos 
bancários contratados. A 

Em Família: Pedro Henrique Reynaldo e Gaby com os filhos Felipe e Hen-
rique em torno de Maria Fernanda  na celebração dos seus 15 anos

Silvana Aguiar esteve na WTM Latin America e encontrou Ricardo 
Amaral, representante da Royal Caribbean e Celebrity Cruises no 
Brasil e América Latina, além de Erika Aguilar e Sabrina Moreti

Vanessa Varela e Igor Albuquerque abrem Seu Baborsa, novo barzinho na Madalena
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inadimplência é de 10% 
entre os que tomaram 
dinheiro de linhas 
regulares e de 17% entre os 
que aderiram ao Pronampe 
(aumento de 7 pontos 
percentuais em relação 
ao registrado na última 
pesquisa).

“Os resultados deste 
relatório são preocupantes 
e mostram a necessidade 
urgente de medidas para 
ajudar as empresas do 
setor”, diz Tony Sousa. “É 
importante que o governo 
e outras instituições 
trabalhem juntos para 
encontrar soluções que 
possam ajudar as empresas 
a superar esses desafios”.

MADALENA
Igor Albuquerque e 

Vanessa Varela abrem, 
oficialmente, as portas do 
Seu Barbosa, na Madalena. 
Um bar que traz um 
cardápio repleto de pratos 
e petiscos com diferentes 
sabores e apresentações 
divertidas. A casa, que já 
estava funcionando em 
sistema de soft open, tem 
música ao vivo nos finais 
de semana.
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Economia da cultura 
movimentou R$ 7,37 
bilhões em Pernambuco

Economia da 
Cultura e Indústrias 
Criativas também 
empregam 
257.228 pessoas 
no Estado; apesar 
dos números, 
participação 
da cultura nos 
segmentos 
econômicos do 
Estado ainda é 
tímida

ECONOMIA DA CULTURA

A política cultural 
brasileira agora 
dispõe de uma 

plataforma inédita que 
mensura o PIB (Produto 
Interno Bruto) da Eco-
nomia da Cultura e In-
dústrias Criativas (ECIC), 
criada pelo Observatório 
Itaú Cultural.

O novo indicador, lan-
çado na segunda-feira 
(10) em evento na sede da 
instituição, em São Pau-
lo, mostra que o segmen-
to respondeu a 3,11% das 
riquezas geradas no país 
em 2020 - equivalente a 
R$ 230,14 bilhões de R$ 
7,4 trilhões.

Para se ter ideia de como 
os números são expressi-
vos, o setor cultural esteve 
acima do setor automotivo 
- que correspondeu a 2,1% 
do PIB. Esse primeiro le-
vantamento só considera 
até 2020 porque algumas 
bases de dados não foram 
atualizadas em 2021 e 2022 
- o Observatório seguirá 
atualizando a plataforma.

A metodologia aplicada 
considerou como indús-
trias criativas os segmen-
tos de moda, atividades 
artesanais, indústria edi-
torial, cinema, rádio e TV, 
música, desenvolvimento 
de software e jogos digi-
tais, serviços de tecnolo-
gia da informação dedi-
cados ao campo criativo, 
arquitetura, publicidade 
e serviços empresariais, 
design, artes cênicas, ar-
tes visuais, museus e pa-
trimônio.

Os indicadores tam-
bém mostram que, de 
2012 a 2020, o PIB desse 
segmento experimentou 
um crescimento de 78%, 

EMANNUEL BENTO

Coletiva de imprensa do lancamento do PIB da Economia da Cultura e das Industrias Criativas

BRUNO POLETTI/ITAÚ CULTURAL

enquanto a economia to-
tal do país avançou 55% 
- de 2,72%, em 2021, para 
3,11%, em 2020. Apesar 
disso, os dados ainda não 
captam a pandemia e as 
faltas de investimentos do 
governo de Jair Bolsonaro 
na área.

ECONOMIA DA 
CULTURA EM 
PERNAMBUCO

A plataforma de men-
suração do PIB da Econo-
mia da Cultura e das In-
dústrias Criativas (ECIC) 
também fez levantamen-
tos por Estados, trazendo 
percentuais da participa-
ção da cultura no PIB de 
cada um deles.

No caso de Pernambu-
co, a contribuição do Ecic 
é de 0,62%. O Estado tam-
bém tem 4329 empresas de 
economia criativa, sendo 
o setor da moda o mais 
expressivo (54%), seguido 
por publicidade e serviços 
empresariais (14%) e de-
mais serviços de tecnolo-
gia da informação (8%).

As empresas criativas 
do estado de Pernambuco 

geraram em 2020 mais de 
R$ 7,37 bilhões em receita 
e cerca de R$ 1,47 bilhões 
em lucros. No quarto tri-
mestre de 2022, o número 
de pessoas ocupadas na 
economia da cultura e 
das indústrias criativas 
em Pernambuco era de 
257.228, cerca de 7% do 
total de trabalhadores do 
estado.

A remuneração média 
para esses trabalhadores 
é de R$ 2.307 rendimento 
superior ao da média esta-
dual de R$ 2.038 Dos tra-
balhadores, pouco mais 
de 50% são do sexo femi-
nino: 127.697 e 129.531. No 
Nordeste, apenas 45% dos 
trabalhadores da área são 
formalizados.

DISPARIDADES 
REGIONAIS

O percentual tímido 
de Pernambuco, um dos 
estados mais ricos em 
manifestações culturais, 
se repete em outras po-
tências dESSE tipo, como 
Bahia (0,47%) ou Ceará 
(0,45%). Os dados regio-
nais mostram que apenas 

0,5% do PIB do Nordeste 
tem contribuição da Ecic, 
em contraste com 3,0% do 
Sudeste e 2,8% do Sul.

“Existem várias ativi-
dades econômicas que 
compõem o PIB de cada 
estado, então o que ve-
mos é o que a Economia 
da Cultura contribuiu ao 
lado dessas outras ativi-
dades. É uma medida pro-
porcional, pois existem 
estados, por exemplo, em 
que a indústria primária é 
a mais evoluída”, explica 
Leandro Valiati, professor 
e pesquisador da Univer-
sity of Manchester, no Rei-
no Unido, e da UFRGS, que 
liderou a criação da me-
todologia ao lado de um 
grupo de pesquisadores.

Para Eduardo Saron, 
presidente da Fundação 
Itaú, os dados do novo 
indicador servem para 
disseminar informações 
e ajudar a criar programas 
de formação que ajudem a 
superar essas desigualda-
des regionais no campo da 
cultura.

“O primeiro passo é 
abrir as informações para 

Cultura

pensar em um país com 
políticas públicas mais in-
tegradas, mais articuladas 
e que tenham mais diálo-
go com tantas diferenças 
profundas. Segundo, pre-
cisamos de formação para 
que as pessoas qualifica-
das integrem essa cadeia”, 
diz Saron.

“Também precisamos 
criar mais espaços de 
conscientização da pró-
pria sociedade. A cultura 
não é a ‘cereja do bolo’, 
é parte integrante desse 
bolo. Pensar na cultura é 
impactar a saúde, o em-
prego e dar perspectiva 
para os jovens. A Organi-
zação para a Cooperação 
e Desenvolvimento Eco-
nômico apontou recen-
temente que temos 8 mi-
lhões de jovens de 18 a 25 
anos que não conseguem 
trabalhar nem estudar. 
Muitos deles disseram que 
gostariam de trabalhar na 
gestão cultural.”

O professor e pesquisa-
dor Leandro Valiati argu-
menta que é “fundamen-
tal uma redistribuição do 
incentivo e da regulação 
para deixar as coisas mais 
equilibradas em relação 
ao potencial da cultura de 
um estado, além da am-
pliação de recursos.”

“Ao olhar para todos 
esses dados, vemos como 
o nosso setor gera empre-
go e renda para o país. 
Os indicadores podem 
fazer com que os nossos 
secretários da fazenda 
olhem com mais atenção 
para esse setor produtivo 
local. Esse é o país das 
commodities, mas preci-
samos dar o próximo pas-
so. É isso o que tentamos 
oferecer: elementos para 
que os nossos secretários 
possam ter mais energia 
para construir políticas 
matriciais. E mostrar para 
a sociedade que esse é 
um campo tão importan-
te como o da saúde, o da 
educação e da segurança 
pública”, finaliza.
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Ivete Sangalo abre a 
programação do principal 
polo do São João de Caruaru

Apresentação da 
cantora baiana 
será no dia 3 de 
junho, uma sexta-
feira, no Pátio 
de Eventos Luiz 
Gonzaga

FESTAS JUNINAS

A 
P r e f e i t u r a  d e 
Caruaru divul-
gou, nesta ter-

ça-feira (11), a programa-
ção do São João de 2023 
em coletiva de imprensa 
com o prefeito Rodrigo 
Pinheiro e outras autori-
dades do município.

O São João de Caruaru 
de 2023 terá 65 dias de 
programação.  A festa 
terá início no dia 28 de 
abril e se encerra em 1º 
de julho, com atividades 
culturais e artísticas es-
palhadas em diversos 
polos no município.

A abertura do Pátio de 
Eventos Luiz Gonzaga terá 
atrações como Santanna, 
o Cantador, Elba Ramalho 
e Ivete Sangalo. Limão com 
Mel, Calcinha Preta, Simo-
ne Mendes, Nattan, Xand 
Avião, Raphaela Santos, 
Léo Santana, Luan San-

EMANNUEL BENTO

Serão sete polos espalhados pela cidade, com atrações locais e também nacionais

JANAÍNA PEPEU/SÃO JOÃO DE CARUARU

Cultura

tana, Gusttavo Lima, João 
Gomes, Leonardo, Zezé di 
Camargo e Joelma também 
estão na programação.

Foram reveladas as 
programações dos se-
guintes polos: Pátio de 
Evento Luiz Gonzaga, o 
principal da festa, Azu-
lão, Alto do Moura e São 
João na Roça, com pal-
cos descentralizados nas 
áreas rurais da cidade.

O Pát io  de  Eventos 
Luiz Gonzaga receberá 
artistas apenas partir de 
3 de junho. De acordo 
com a prefeitura, serão 
realizadas mudanças es-
truturais nesse polo para 
garantir mais conforto 
e segurança ao público.

Já o Alto do Moura, polo 
que bateu recorde de pú-
blico em 2022, será amplia-
do, com mudança no local 
das apresentações.

Continua na próxima página
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Cultura
FESTAS JUNINAS

PROGRAMAÇÃO

SÁBADO (3/6)
Orquestra de Pífanos de Caruaru 
- Maestro Mozart Vieira
Santanna, o Cantador
Elba Ramalho
Ivete Sangalo

DOMINGO (4/6)
Wallas Arrais
Vitor Fernandes
Dorgival Dantas
Limão com Mel
Quinta (8/6)
Anderson Freire
Aline Barros

SEXTA (9/6)
Calcinha Preta
Tropikália
Cavaleiros do Forró
Simone Mendes

SÁBADO (10/6)
Fulô de Mandacaru
Bell Marques
Felipe Amorim

DOMINGO (11/6)
Samya Maya
Nattan
Xand Avião

SEXTA-FEIRA (16/6)
Tarcísio do Acordeon
Raphaela Santos
Léo Santana

SÁBADO (17/6)
Lipe Lucena
Mari Fernandez
Luan Santana

DOMINGO (18/6)
Elifas Junior
Pablo
Priscila Senna
Murilo Huff

QUINTA-FEIRA (22/6)
Walkyria Santos
Matheus e Kauan
Gusttavo Lima

SEXTA (23/6)
Israel Filho
Toca do Vale
Israel e Rodolfo
Daniel

SÁBADO (24/6)
Benil 
Taty Girl
Gustavo Mioto
João Gomes

DOMINGO (25/6)
Brasas do Forró
Educardo Costa
Ana Castela
Leonardo

QUARTA (28/6)

Continuação

Ivete Sangalo é um dos grandes símbolos do Carnaval em Salvador, Bahia 

GLOBO/MAURÍCIO FIDALGO

Forró Anjo Azul
Marcinho Sensação
Wesley Safadão
Eric Land

QUINTA-FEIRA (29/6)
Iguinho e Lulinha
Zé Vaqueiro
Zezé di Camargo
Sexta (30/6)

CAPIM COM MEL CALANGO 
ACESSO
Matruz com Leite
Batista Lima

SÁBADO (1º/7)
Ávine Vinny
Saia Rodada
Joelma 
Spok e Orquestra

POLO SÃO JOÃO AZULÃO

SEXTA-FEIRA (9/6)
Sangue de Barro
Os Outros Caras
Sombra dos Anjos
Gritinho

SÁBADO (10/6)
Cascabulho
Nação Zumbi
Gabriel, o Pensador

DOMINGO (11/6)
Rogéria Dera
Erisson Porto
Mestre Ambrósio
Junior Barreto

QUINTA-FEIRA (15/6)
Tián
Chris Mendes
Gabriel Sá

SEXTA-FEIRA (16/06)
Los Cubanos
Manoel Neto
Gean Mota

SÁBADO (17/06)
Vou pra Batuca
Digo Nogueira
Colibri Brasil

DOMINGO (19/6)
Maestro Mozart Vieira
Maestro Spook
André Rio

SEXTA-FEIRA (23)
Carla Alves
Michelle Melo
Sheldon

SÁBADO (24/06)
São João de Azulão
Valmir Silva
80 anos do Mestre João do Pife

DOMINGO (25/6)
Ealdinho Paes
Jacinto é Festa
Martins

QUINTA (29/06)
Todos cantam Geraldo Almeida
Mariana Aydar
Marcelo Jeneci

POLO ALTO DO MOURA

DOMINGO (4/6)
Big Band Nordestina
Geraldinho Lins
Alanzinho Coreano

SÁBADO (10/6)
Roberro Cruz
Novinho da Paraíba
Aduílio

DOMINGO (11/6)
Dudu do Acordeon
Flávio José
Santanna, o Cantador

SÁBADO (17/6)
Webert Lucena
Petrúcio Amorim

DOMINGO (18/6)
Forró Vambora
Brucelose

SEXTA-FEIRA (25/6)
Gilvan Neves
Davi Firma
Josildo Sá

SÁBADO (24/6)
Sebastian Silva
Renan Cruz

DOMINGO (25/6)
Nádia Maia
Felipão e Forró Moral

QUINTA-FEIRA (29/6)
Banda de Pífanos de Caruaru - Os 
Bianos
Cavalo de Pau
Edu e Maraial

SÁBADO (1º/7)
Alex Júnior
Michelle Andrade

POLO SÃO JOÃO NA ROÇA

28 DE ABRIL - Gonçalves Ferreira
Batalhão de Bacamarteiros 17
Banda de Pífanos Arrasta Pífano
Grupo de dança Flor e Barro
Forró Quentão
Santanna, o Cantados
Marquinhos Café

29 DE ABRIL  -  Malhada de 
Barreira Queimada
Banda de Pífanos Alvorada
Quadrilha Molecodrilha
Batalhão de Bacamarteiros 19
Banda do Batista
Joquinha Gonzaga
Forró Chicote

30 DE ABRIL  - Murici
Banda de Pífanos Vitoriano Jovem
Batalhão de Bacamarteiros 21
Quadrilha Tradicional Arrasta Pé

Joana Angélica
Liv Moraes
Del Feliz

5 DE MAIO  - Rafael
Batalhão de Bacamarteiros 56
Quadrilha Junina Arrocha o Nó
Bia Villa Chan
Assisão
Cristina Amaral

6 DE MAIO - Lajes
Batalhão de Bacamarteiros 333
Banda de Pífanos - Vitória do Pife
João do Pife e Banda 2 Irmãos
Savinho do Acordeon
Beto Hortis

12 DE MAIO  - Cachoeira Seca
Batalhão de Bacamarteiros 28
Quadrilha Dona Matuta
Forró Rei do Cangaço
Didi Caruaru
Cezzinha

13 DE MAIO - Sítio Juá
Banda de Pífanos Princesa do 
Agreste
Quadrilha Animadrilha
Anjos do Forró
Humberto Bonny
Quinteto Violado

17 DE MAIO - Itaúna
Batalhão de Bacamarteiros 139
Banda de Pífanos Caruaru Cama-
leão
Cheiro de Sanfona
As Severinas
Targino Gondim

19 DE MAIO - Terra 
Vermelha
Banda de Pífanos Nossa Senhora 
das Graças
Quadrilha Flor de Caruá
Cheiro da Terra
Pecinho Amorim
Maciel Melo

20 DE MAIO -  Peladas
Batalhão de Bacamarteiros 95
Grupo de Dança Cia Olhares
Banda Fole de Ouro
Silvinho Cavalcanti
Petrúcio Amorim

26 DE MAIO -  Malhada de 
Pedra
Batalhão de Bacamarteiros 25
Banda de Pífanos Arrasta Pé
Forró Cigano
Matheus Lima
Irah Caldeira

27 DE MAIO - Pau Santo
Batalhão de Bacamarteiros 33
Quadrilha Brincantes do Sertão
Banda Topázio
Juarez
Almir Rouche

2 DE JUNHO - Xucuru
Batalhão de Bacamarteiros 27
Banda de Pífanos Cultural
Azulinho
Mestre Gennaro
Banda Sanfonada
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O cenário é 
completamente outro no 
campo das transmissões 
esportivas. Antes, a Globo 
tinha tudo e fazia questão 
de ter tudo. Hoje, não é 
mais assim.

Algumas das principais 
competições estão nas 
mãos de outros donos, 
com todos se dando muito 
bem com elas, vide Record, 
domingo, com a decisão 
do paulista e a Band, no 
campeonato carioca.

Agora, por exemplo, 
vindo a se confirmar a 
compra da Champions pela 
Warner, um outro quadro 
irá se configurar, com o 
SporTV, no campo das 
TVs pagas, sensivelmente 
desfalcado de bons eventos.

Não terá Libertadores. 
E também não terá 
Champions, nenhuma 
liga europeia importante e 
dividir a Copa do Brasil com 
a Amazon.

Quanto ao Brasileiro, 
Série A, como já foi na 
temporada anterior, a 
preferência continuará com 
o Premiere, sem contar a 
Globo na aberta.

Enfim, tudo caminha 
para o SporTV virar o canal 
oficial da Série B. Uma 
situação completamente 
diferente de outros tempos.

OLHA ESSA
Em se tratando de Rede 

TV!, surpresa zero em 
derrapadas do tipo. Pois 
bem: lembra que aqui foi 
informado da intenção de 
ter um programa com a 
Márcia Fernandes? “Márcia 
Sensinight”?

Acontece o seguinte: 
contrataram um diretor, 
uma roteirista, já estavam 
montando equipe de 
produção e deixaram 
por último o acerto final 
com a apresentadora. O 
problema é que ela, depois 
de se informar melhor, não 
topou. Pergunta da vez: e 
agora, o que fazer com esse 
pessoal?

ASSIM NÃO DÁ
A Rede TV!, já de 

tempos, ou do início da 
sua decadência, tem dois 
setores mandando no seu 
artístico e programação.

Um liderado pelo 
Marcelo de Carvalho, que é 
mais do ramo e tem maior 
sensibilidade, e por isso é 
respeitado. Mas tem outro 
formado por pessoas sem 
o menor talento para tais 

FLÁVIO RICCO
Colaboração
JOSÉ CARLOS NERYCanal 1

O mundo está 
bem mudado no 
futebol da TV

funções. Dá no que dá.

NO PAPEL
Assim sendo, planos 

não faltam para a Rede 
TV!, todos eles conduzidos 
pelo marketing e comercial: 
“Destinos trocados”, 
programa com André 
Vasco; reality show com 
Vitor Belfort e interesse nas 
contratações de Geraldo 
Luís e Tiago Abravanel.

Se vai sair algum? Aí já é 
outra história, que fica para 
uma próxima vez.

ORDEM DOS 
TRABALHOS

Alguns já estão 
finalizados, prontos para 
serem avaliados, outros 
ainda em edição, o que não 
permite ainda ao artístico 
do SBT ter uma avaliação 
definitiva dos pilotos 
gravados para o “Programa 
Livre”.

Há uma boa expectativa 
em cima disso.

FILME DA SANDY
Começaram em 

Campinas as filmagens 
de “Evidências do Amor”, 
produção que promove a 
volta da cantora Sandy ao 
audiovisual. Fabio Porchat 
também exerce função de 
protagonista nessa história 
embalada pela música 

“Evidências”.
Os atores Norma Blum 

e Moacir Fercon são as 
novidades no elenco.

PARCERIA
Segunda-feira, no Rio, 

teve a coletiva de “Reis”, 
em sua sexta temporada, “A 
Conquista”.

Em ocasiões do tipo, é 
comum ver manifestações 
de carinho, harmonia 
e unidade entre os 
envolvidos. Poucas vezes, 
no entanto, assisti um 
companheirismo tão 
grande.

SÉRIE POLICIAL
A Band estreia no 

próximo sábado, às 21h30, 
a sétima temporada da 
série “The Blacklist (Lista 
Negra)”. Uma produção 
que tem à frente o ator 
James Spader.

ESTÁ FEITO
Julia Lemmertz encerrou 

sua participação nas 
gravações de “No ano 
que vem, série do Canal 
Brasil. Ainda não tem data 
de estreia. Isio Ghelman, 
João Oliveira, Georgiana 
Góes, Drayson Menezzes, 
Duda Batsow e Bernardo 
Marinho também estão 
neste elenco. Direção de 
Maria Flor e Mari Macedo.

VIAGEM TRANSFERIDA
A viagem da Eliana 

e equipe do SBT, 
inicialmente marcada para 
a semana que vem, foi 
transferida para uma outra 
oportunidade. Ou quando 
a situação por lá se acalmar 
um pouco. O clima está 
muito tenso.

JORNALISMO
A informação é que 

Ricardo Villela, diretor 
executivo de jornalismo da 
Globo, com base no Rio, 
está em São Paulo para 
falar sobre a nova estrutura 
do departamento. Encontro 
necessário após as dezenas 
de demissões na semana 
passada.

ATRAÇÕES
Já está decidido que 

o canal internacional 
da Newco, o New Brasil, 
entre outros segmentos, 
como jornalismo, também 
apostará em esporte e 
entretenimento.

No caso, sua 
programação irá carregar 
programas como “Faustão 
na Band” e “Jogo Aberto”, 
com Renata Fan. O 
lançamento do canal será 
em Portugal, dia 24.

NOVELA DAS SEIS
Em cenas desta sexta-

feira, em “Amor Perfeito”, 
Marê (Camila Queiroz) e 
Orlando (Diogo Almeida) 
vão sepultar os restos 
mortais de um recém-
nascido encontrado 
durante as obras para a 
construção de uma ferrovia.

O casal acredita ser 
o filho deles, Ângelo. 
Na verdade, a ossada 
encontrada é do filho 
de Sônia (Bárbara Sut) 
com Ademar (Gustavo 
Arthidoro).

BATE – REBATE
· No próximo dia 16, o 

apresentador do “Prelúdio”, 
Júlio Medaglia, completa 85 
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anos e, para celebrar a data, 
a Cultura FM irá apresentar 
o especial “Júlio Medaglia 
– 85 anos do Maestro”, a 
partir do meio-dia...

· ... Trata-se de uma 
entrevista realizada 
pelo violista e também 
apresentador da rádio, 
Marcelo Jaffé.

· Dida Silva, VP e Diretora 
Geral da Floresta, produtora 
da Sony, estará presente 
nesta quarta-feira no Rio2C 
2023...

· ... Ela participa do 
painel “Produção Criativa 
- Uma posição estratégica 
e essencial”, no palco 
Screening Room, espaço 
reservado para a indústria 
audiovisual.

· A Globoplay 
disponibiliza hoje um novo 
lote de capítulos da novela 
“Todas as Flores”...

· ... Entre as muitas 
situações, Biel (Rodrigo 
Vidal) é enviado para a 
fazenda que concentra as 
ações de tráfico humano.

· CNN Brasil marcou 
para esta quinta-feira, 
às 12h30, a volta de “O 
Grande Debate” à sua 
programação...

· ... Terá mediação 
de Luciana Barreto e 
participações de Caio 
Coppolla, a advogada 
Samantha Meyer, o ex-
deputado Vinicius Poit, 
o ex-ministro da Justiça, 
José Eduardo Cardozo, a 
advogada Gabriela Araujo e 
do ex-procurador de Justiça 
Roberto Tardelli.

· A Band renovou por 
mais dois anos o contrato 
com a Liga-RJ para 
transmissão dos desfiles 
da Série Ouro no Carnaval 
carioca.

· Laila Garin e Alejandro 
Claveaux vão representar o 
Brasil na décima edição dos 
Prêmios Platino do Cinema 
Ibero-americano, em Madri, 
na Espanha...

· ... O evento terá 
transmissão ao vivo pelo 
Canal Brasil no dia 22.

C’EST FINI
No Rio, estão rolando as 

filmagens de “O Primeiro 
Natal do Mundo”, do Prime 
Video, produção liderada 
por Ingrid Guimarães, 
Lázaro Ramos e Fabiana 
Karla. O jovem ator Victor 
Kalab se junta ao elenco 
para fazer o “Papai Noel 
Gato”, sobrinho de Karla.

Então é isso. Mas 
amanhã tem mais. Tchau!
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Resumo das novelas

Kate é repreendida pelo 
segurança do ICAES ao 
oferecer sanduíche para Rafa
Todos no estúdio 
se emocionam 
com o teste de 
Wilma e Érika, em 
‘Vai Na Fé’

PROGRAMAÇÃO

SBT/TV JORNAL

(20H30) POLIANA 
MOÇA

João avista um carro 
de um comerciante pas-
sando pela região e tenta 
pedir socorro; Tião sur-
ge no momento e afasta 
João. Poliana se comu-
nica com um parente no 
Ceará. André insiste em 
conversar com Raquel. 
Otto avisa a Poliana que 
a filha vai junto com ele 
até o Ceará. Ruth e Luí-
sa buscam por informa-
ções de João na rua; elas 
notam que estão sendo 
monitoradas e seguidas 
p o r  u m  h o m e m .  Jo ã o 
tenta roubar o celular do 
Tião. Eugênia e Davi pro-
põem um teste de DNA 
para identificar se, de 
fato, Zezinho é pai das 
crianças. Otto e Poliana 
chegam ao Ceará e se 
encontram com Ruth e 
Luísa. Tânia é informada 
de tudo e sabe que toda 
família de Poliana está 
no Ceará atrás do João. 
Gleyce joga isca para ca-
panga de Cobra e decla-
ra que quer falar com o 
chefe. Um dos amigos da 
mãe de Poliana liga para 
ela e passa o endereço de 
um primo do Tião, mal 
ela sabe que esse contato 
é um capanga do Cobra 
disfarçado. Tião sobre 
no  te lhado,  a  escada 
quebra e ele fica pendu-

NOVELA Clara Moneke interpreta Kate em ‘Vai na Fé’ 

GLOBO/DIVULGAÇÃO

rado nas alturas entre a 
vida e a morte.

BAND / CANAL 4

(22H) VALOR DA VIDA
Carlos afirma a Aisha 

que não devia ter perse-
guido Solange. Pepe re-
vela que gravou a placa 
do carro e Carlos quer in-
vestigar. Raissa fica cha-
teada por ter de usar aba-
ya e Aminah explica que 
ela não pode ser olhada 
por outros homens. Ale-
xandre acha que Aisha 
pode ser a garota pro-
paganda da marca. Mi-
chelle menciona que tem 
coisas mais sofisticadas 
para produzir e mostra os 
desenhos. Artur faz algu-
mas alterações e todos fi-
cam surpresos. Jesus liga 
para Camilla e pergunta 
se precisa tomar provi-
dências. A empresária re-
vela que tem um homem 
a caminho de Portugal 

para tratar do assunto.

RECORD – CANAL 9

(21H) JESUS
Não enviado pela emis-

sora

REDE GLOBO

(18H25) AMOR 
PERFEITO

Orlando é obrigado a 
aceitar o pedido de Gilda. 
Gaspar pede para dançar 
com Marê. Orlando ques-
tiona Gilda sobre seu filho 
com Marê. Sônia tira Júlio 
para dançar. Verônica vê 
Elza e Odilon juntos. Mar-
celino canta para ajudar 
Frei Leão dormir. Marê e 
Orlando veem Sônia bei-
jar Júlio. Gilda vê Romeu 
entregar uma carta para 
Érico. Marê e Orlando se-
guem Gilda até uma casa. 
Marê invade a casa e se 

descontrola ao ver um 
menino doente com um 
casal. Gilda recompensa 
o casal assim que a ex-en-
teada vai embora. Marê se 
entende com Lívia e pede 
para se aproximar de To-
bias. Gaspar avisa a Gilda 
que irá para Belo Horizon-
te dar continuidade a seu 
plano. Érico lê a carta que 
recebeu de Romeu. Tobias 
destrata Marê.

(19H40) VAI NA FÉ
Jenifer fala com Ben 

sobre a notificação. Rafa 
ouve Lumiar, Clara e Theo 
falando sobre sua supos-
ta irmã. Ben tenta apoiar 
Sol. Ben discute com Lu-
miar e Theo por causa do 
processo de paternidade. 
Sol e Lui namoram antes 
do ensaio. Jenifer discu-
te com Theo no ICAES. 
Rafa resolve ir com Fred 
até a faculdade para fa-
lar com Jenifer. Kate de-
cide vender sanduíches 
no ICAES. Jenifer provoca 
Lumiar. Todos no estúdio 

se emocionam com o teste 
de Wilma e Érika. Guiga 
discute com Fred. Kate é 
repreendida pelo segu-
rança do ICAES ao ofere-
cer sanduíche para Rafa.

(21H20) TRAVESSIA
Wesley afirma a Brisa 

que ela ainda gosta de 
Oto. Oto promete a Brisa 
que tentará resgatar a foto 
do cartaz que identificava 
a ex-namorada como se-
questradora. Policiais en-
tram com um mandado de 
busca na casa de Ari. Ci-
dália confirma para Chia-
ra que Débora foi noiva de 
Guerra e que o traiu com 
Moretti. A polícia encon-
tra um revólver e alguns 
ingredientes caseiros 
para fabricação de bom-
bas na casa de Ari. Cidália 
e Guida revelam a Guerra 
que ambas implantaram 
as provas na casa de Ari. 
Brisa se surpreende com 
o terceiro resultado nega-
tivo de DNA. O delegado 
decreta a prisão de Ari.
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Sol e Júpiter, dois planetas do 
elemento Fogo estão em conjunção 
em Áries, signo de Fogo

Confira a previsão 
do horóscopo para 
o seu signo nesta 
quarta-feira

ASTROLOGIA

Sol e Júpiter, dois 
planetas do ele-
mento Fogo estão 

em conjunção em Áries, 
signo de Fogo. O grande 
impulso para iniciar coisas 
novas tem nestes dias sua 
força redobrada, confir-
mando e reafirmando que 
é hora de um novo ciclo 
começar.

As motivações são nobres 
e os sentimentos generosos. 
As motivações pessoais se 
inflamam e se impõem. É 
momento de grande poder 
de atuação e força vital. É 
preciso dar um bom enca-
minhamento a esta força. É 
favorável valer-se de tudo 
isso para começar o melhor.

ÁRIES

Momento de grande 
concentração de vitalida-
de. Parece que você pode 
tudo. Dirija positivamente 
tal energia. Se bem que um 
pouco de celebração livre 
irá lhe fazer bem.

ESTADÃO CONTEÚDO

Confira o que o horóscopo diz sobre seu signo nesta quarta

ARTE JC

TOURO

Algum obstáculo pode 
ser derrubado, só de ver o 
quanto tem de energia para 
investir contra ele. Reforço 
positivo, dentro de espírito 
austero, para suas melhores 
motivações.

GÊMEOS

É tempo de investir o 
melhor em seus projetos 
futuros. Muita atividade, 
entusiasmo e vibração com 
os amigos, e também com 
seus sonhos pessoais para 
a vida que quer ter.

CÂNCER

Seus talentos e dons flo-
rescem de modo especial. 
Entusiasmo e boa vibração 
para com o trabalho, ainda 
mais com projetos e interes-

ses que estão agora sendo 
semeados.

LEÃO

Você está mais idealista 
do que sempre foi e a boa 
intuição guia seus passos 
e gestos. As atividades cul-
turais, intelectuais e filosó-
ficas estão positivamente 
estimuladas.

VIRGEM

O convívio humano está 
bastante ardente e apaixo-
nado. Alta tensão nas re-
lações mais íntimas e nos 
negócios. Mas uma tensão 
que tende a reverter positi-
vamente.

LIBRA

Você se entusiasma com 

as pessoas e os relaciona-
mentos, quer começar vida 
nova. É aconselhável fazer 
um acordo muito bem feito 
e um pacto de boa convi-
vência.

ESCORPIÃO

Momento de favore-
cimento ao trabalho e 
ao uso da criatividade 
aplicada em realizações 
concretas. Melhoria da 
saúde por se engajar em 
atividades que lhe fazem 
bem.

SAGITÁRIO

No amor, tudo é entu-
siasmo, vibração e afã 
em expressar o que sen-
te. As atividades criati-
vas estão favorecidas. 
O momento favorece o 
amor sob todas as suas 
formas.

CAPRICÓRNIO

As experiências afetivas 
e humanas são agora o que 
de maior valor você pode 
estar vivendo. Os bons sen-
timentos permeiam viva-
mente o convívio familiar.

AQUÁRIO

Anseio por pessoas, por 
trocar ideias e conviver em 
torno de interesses vibran-
tes. Muita energia disponível 
para viver o cotidiano. Come-
ce novos estudos e um novo 
cotidiano.

PEIXES

A lida com dinheiro e bens 
materiais está muito favore-
cida. Use os recursos dispo-
níveis para realizar algo que 
seja importante para dar no-
vos contornos para sua vida.

Horóscopo
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Brasil

Itamaraty informa que 
brasileiras presas na 
Alemanha foram libertadas
As brasileiras 
tinham como 
destino a cidade 
de Berlim mas 
foram presas 
injustamente 
por tráfico 
internacional de 
drogas.

DIPLOMACIA

Por meio de nota 
oficial, o Ministé-
rio das Relações 

Exteriores (Itamaraty) in-
formou que as brasileiras 
Jeanne Cristina Pinho e 
Katyna Baía de Oliveira 
foram liberadas nesta 
terça (11).

As brasi leiras  esta-
vam presas desde o úl-
timo dia 6 de março em 

JONES JOHNSON

As brasileiras Kátyna Baía (E) e Jeanne Paolini (D) foram presas injustamente na Alemanha

ACERVO PESSOAL

Frankfurt, na Alemanha, 
após serem detidas por 
estarem com malas que 
continham cocaína. 

As malas das brasilei-
ras tiveram as etiquetas 
trocadas e elas foram 
acusadas injustamente 
por tráfico internacional 
de drogas.

Vídeos do momento 
em que as etiquetas são 
trocadas foram analisa-
dos pela polícia alemã e 

pelo Ministério Público 
para comprovar a inocên-
cia das brasileiras.

De acordo com o Minis-
tério, o Consulado-Geral 
do Brasil na Alemanha 
realizou visitas ao presí-
dio onde estavam as bra-
sileiras para acompanhar 
todo o processo junto às 
autoridades carceráreas 
e judiciárias locais.

“Ao longo do proces-
so, o Itamaraty mante-

ve coordenação estreita 
com o Ministério da Jus-
tiça e Segurança Públi-
ca, que conduziu o envio 
dos elementos de prova 
solicitados pela Justiça 
alemã por meio dos ins-
trumentos de cooperação 
jurídica internacional”.

Quem são as brasilei-
ras presas na Alemanha?

Jeanne Paolini é Médi-
ca Veterinária, formada 
na Universidade Federal 

de Goiás, além de resi-
dente de Cirurgia no Hos-
pital Veterinário-UnB.

Kátyna Baía, 44 anos, 
é formada em Educação 
Física e atua em Goiânia 
como personal trainer. É 
mestranda em Movimen-
to Humano e Reabilita-
ção e fundadora da aca-
demia Fáscia, pioneira 
em trabalhar o sistema 
fascial no Funcional, Pi-
lates e prevenção da dor.


